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El Secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O hizo entrega del 
Paquete Económico 2025 a integrantes de la Cámara de Diputados.

Proyecta Hacienda crecimiento 
económico de entre 2 y 3% en 2025

En línea con estas expectativas de crecimiento, la iniciativa de Ley de Ingresos de 
la Federación prevé entradas por 8 billones de pesos teniendo a la recaudación 

tributaria como principal fuente de generación

La Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) propuso que el déficit 

fiscal en forma ampliada para 2025 sea de 
3.9 por ciento del Producto Interno Bruto 
(PIB), lo que implicaría una reducción de 2 
puntos porcentuales respecto al nivel de 5.9 
por ciento del PIB, con el que la dependencia 
espera cerrar 2024.
Al entregar en la Cámara de Diputados el 
paquete económico para 2025, que incluye 
el proyecto de Presupuesto de Egresos y de 
Ley de Ingresos para el próximo año, Rogelio 
Ramírez de la O, secretario de Hacienda, 
detalló que el déficit presupuestal de 2025, 
el que se relaciona en particular con el 
presupuesto del Gobierno Federal, será de 
3.2 del PIB, mientras que la deuda pública 
será equivalente al 51.4 por ciento del PIB.
El funcionario proyectó que la economía 
crezca en 2025 en un rango de entre 2 y 3 
por ciento, lo que se sustenta en la fortaleza 
del empleo y del dinamismo interno con el 
consumo y la inversión como motores clave.
En línea con estas expectativas de 
crecimiento, la iniciativa de Ley de Ingresos 
de la Federación prevé entradas por 8 
billones de pesos teniendo a la recaudación 
tributaria como principal fuente de 
generación.
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Rosario Piedra Ibarra  consiguió los votos necesarios para mantenerse al frente 
de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) por un segundo 

periodo.
Morena y aliados acordaron dar su apoyo a la candidata peor evaluada de todo 
el proceso, pero que ha replicado el discurso del Gobierno Federal sin emprender 
una defensa a los derechos humanos ante fenómenos como la militarización. 
Piedra Ibarra presentó una carta falsa para apoyar su postulación, pero ni ella 
ni la CNDH asumieron responsabilidad por este hecho.
Las críticas al desempeño de Piedra y el papel que ha jugado la CNDH fueron 
‘bateados’ por Morena como ‘ataques de la derecha’.
Este acto fue repudiado por organizaciones de la sociedad civil que habían 
alertado sobre la gestión deplorable de la hija de la fundadora de Eureka, 
Rosario Ibarra de Piedra.
El Centro de Derechos Humanos Agustín Pro Juárez (Centro Prodh), que 
realizó un estudio pormenorizado de la deficiente gestión de Piedra Ibarra, 
sobre todo por su silencio ante graves violaciones a derechos humanos 
cometidas por las Fuerzas Armadas, lamentó que en el proceso “se ignoraron 
los estándares internacionales sobre no reelección de ombudsperson”.
Para la organización, que desde su fundación hace más de 30 años ha 
representado a víctimas de violaciones graves de derechos humanos entre 
ellas a los padres y madres de los 43 estudiantes de Ayotzinapa desaparecidos 
en 2014, la reelección de Piedra Ibarra es “un mal mensaje sobre el lugar de los 
derechos humanos y la rendición de cuentas en el sexenio que inicia”.
El Centro de Derechos Humanos reiteró: La votación de la mayoría en el 
Senado, compuesta por Morena, PVEM y PT, “les quita el velo y muestra lo que 
son: Autoritarios, militaristas, corruptos, opacos y contrarios a los derechos 
humanos”.

Futureando…El régimen impone la reelección 
de Rosario Piedra Ibarra
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En México coexisten dos 
decretos que regulan la 

importación y regularización de autos 
usados provenientes de Estados 
Unidos. Mientras que uno permite la 
importación definitiva de autos usados 
bajo ciertos requisitos, el otro prorroga la 
regularización de vehículos ingresados 
ilegalmente, conocidos popularmente 
como “autos chocolate”.
Aunque estas disposiciones tienen 
objetivos diferentes, su coexistencia 
ha generado un impacto negativo en 
el mercado formal de vehículos, según 
advierte la Asociación Mexicana de 
Distribuidores de Automotores (AMDA).
El más reciente decreto, publicado 
el 4 de noviembre de 2023, regula 
la importación definitiva de autos con 
ocho o nueve años de antigüedad 
mediante el pago de un arancel del 10%. 
Los vehículos con más de nueve años 
deben cubrir un arancel mayor del 50%, 
lo cual busca desincentivar la entrada de 
unidades más antiguas y contaminantes.
Además, el decreto prohíbe la 
importación de vehículos que no 
cumplan con requisitos técnicos o 
medioambientales, restringiendo 
aquellos cuyo uso ha sido limitado en 
su país de origen. Esta normativa, que 
estará vigente hasta noviembre de 2025, 
sustituye a un decreto similar de 2011, 
mediante el cual ingresaban alrededor 
de 200,000 autos anualmente a México.
Sin embargo, este decreto convive 
con otra disposición que permite 
la regularización de vehículos que 
ingresaron al país de forma ilegal, los 
llamados “autos chocolate”. Este segundo 
decreto, prorrogado en septiembre 
pasado, continuará hasta finales de 2026, 
y se estima que desde su inicio, en 2022, 
se han regularizado más de 2.5 millones 
de estos autos. Para acceder a esta 
regularización, los propietarios deben 
cubrir una cuota de 2,500 pesos, la cual 
permite su registro en el Registro Público 

Vehicular (Repuve).

¿Cuál es la diferencia entre 
los dos decretos?

El primer decreto no anula al otro; 
más bien, ambos operan de forma 
independiente y tienen propósitos 
distintos, aunque en la práctica se dirigen 
al mismo mercado de vehículos usados 
provenientes de Estados Unidos.
El decreto de importación definitiva se 
orienta hacia la importación formal y 
regulada de autos usados, permitiendo 
que vehículos relativamente recientes 
ingresen al país con un pago arancelario 
y bajo ciertas normas de seguridad 
y medio ambiente. Este proceso es 
más ordenado y proporciona una 
recaudación formal de impuestos para el 
gobierno federal.
Por otro lado, el decreto de 
regularización de autos chocolate se 
aplica a vehículos que ya ingresaron al 
país de manera irregular y, en lugar de 
sancionar su entrada ilegal, permite su 
legalización mediante un pago fijo. Este 
mecanismo facilita la incorporación de 
autos sin registro previo al mercado 
mexicano sin los requisitos más estrictos 
de seguridad y medio ambiente, lo que 
plantea un incentivo para el ingreso de 
vehículos irregulares.
Guillermo Rosales, presidente de la 
AMDA, destaca que esta facilidad 

de regularización ha incentivado el 
contrabando vehicular y ha beneficiado 
al crimen organizado.
“El mensaje que se ha dado con la 
coexistencia de estos dos ordenamientos 
es totalmente negativo, porque se ha 
venido estimulando la ilegalidad, el 
contrabando, el procedimiento por 
el que se ingresan los vehículos es el 
delincuencial del contrabando para 
posteriormente allanarse a los beneficios 
de regularización y obtener un 
documento Repuve para poder emplacar 
y eso explica los números”, afirmó 
Rosales en entrevista con Expansión.
Según Rosales, el decreto de 
regularización de autos chocolate 
no sólo afecta al mercado formal de 
vehículos en México, sino también a las 
finanzas del Gobierno Federal. “No le 
queda nada al Gobierno Federal porque 
se cobran 2,500 pesos por regularizar un 
vehículo y esos 2,500 pesos se transfieren 
al Gobierno del Estado y a los municipios 
donde se llevó a cabo la regularización”, 
señala Rosales.
En un contexto de déficit de recursos, 

la regularización de autos chocolate 
representa una pérdida de ingresos 
potenciales para la federación, 
que podría beneficiarse si estos 
autos ingresaran de manera legal y 
contribuyeran con aranceles.

Una medida más controlada 
y formal

A diferencia de la regularización de autos 
chocolate, el decreto de importación 
definitiva es, según la AMDA, una 
medida menos dañina para el mercado 
formal. Este mecanismo de importación 
permite una mayor recaudación 
de aranceles, lo cual beneficia a la 
federación y fomenta la formalidad.
«Lo primero es positivo que se haya 
expedido el nuevo decreto (de 
importación definitiva), esa es una 
buena noticia», señala Rosales, aunque 
insiste en la necesidad de eliminar la 
regularización de los autos chocolate.
La AMDA ha sido una de las voces críticas 
de la regularización de autos chocolate 
desde que inició en 2022, durante la 
administración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.
Con la nueva administración de la 
presidenta Claudia Sheinbaum, la AMDA 
mantiene su posición, esperando que 
en algún momento se deje sin efecto 
este decreto de regularización. «No hay 
respuesta todavía respecto a la petición 
que tenemos de derogar el decreto de 
regularización del contrabando (autos 
chocolate)», concluye Rosales. 

Recopilado por el Staff de El Inversionista

Coexisten dos decretos que regulan el mercado 
de los autos usados importados de EU

La coexistencia de ambos decretos envía 
mensajes contradictorios: mientras 

uno regula la importación de los autos 
usados, el otro permite la legalización de 

aquellos que ingresan de contrabando
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El phishing es una de las formas más 
comunes de robo de información 

en la actualidad. Representa el 16% de 
todos los casos de filtración o robo de 
datos, lo que lo convierte en el método 
más utilizado para obtener información 
de manera ilegal según estudios de 
instituciones internacionales. 
Aunque internet ofrece numerosas 
ventajas al simplificar nuestras 
actividades diarias, también crea un 
ambiente propicio para diversos tipos 
de fraudes. El anonimato y la posibilidad 
de interacción global facilitan a los 
delincuentes engañar a las personas. 
Por eso, es crucial estar bien informados 
sobre las amenazas y esquemas de 
fraude más comunes y adoptar medidas 
preventivas adecuadas.

Principales amenazas a 
tener en cuenta 

Phishing: se trata de correos electrónicos 
o mensajes que se hacen pasar por 
entidades legítimas con el fin de robar 
tu información personal. Estos mensajes 
suelen parecer auténticos, pero están 
diseñados para engañarte y obtener 
datos sensibles. 
Malware: este software malicioso está 
diseñado para robar tus datos o tomar 

control de tu sistema informático. 
Puede llegar a través de descargas, 
correos electrónicos o sitios web 
comprometidos. 
Anuncios maliciosos: publicidad con 
enlaces que redirigen a sitios peligrosos o 
que descargan malware en tu dispositivo. 
Estos anuncios pueden parecer legítimos 
pero esconden amenazas. 
Páginas fraudulentas: sitios web que 
imitan a los legítimos con el propósito 
de obtener tu información personal. A 
menudo tienen un diseño similar al de 
las páginas auténticas, pero con ligeras 
diferencias. 
Smishing: mensajes de texto 
fraudulentos que contienen enlaces 
o solicitan información personal. A 
menudo buscan crear un sentido de 
urgencia para que actúes rápidamente 
sin pensar. 

Medidas preventivas para 
reducir riesgos 

Desconfía de correos electrónicos 
y mensajes sospechosos: si recibes 
un mensaje inesperado que te pide 
información personal, como contraseñas 
o números de tarjeta de crédito, no 
respondas ni hagas clic en enlaces. 
Verifica siempre la autenticidad del 

remitente.
Revisa el remitente con atención: los 
correos de phishing suelen proceder 
de direcciones que parecen legítimas 
pero tienen ligeras diferencias. Fíjate 
en detalles como faltas de ortografía o 
dominios extraños. 
No hagas clic en enlaces ni descargues 
archivos adjuntos: si un mensaje te 
pide que hagas clic en un enlace o 
descargues un archivo, verifica primero 
su autenticidad. Es más seguro visitar el 
sitio web directamente escribiendo la 
dirección en tu navegador. 
No compartas información 
personal: nunca respondas a mensajes 
que soliciten información personal como 
contraseñas, números de seguridad o 
token, incluso si parecen provenir de una 
fuente confiable. 
Activa la autenticación en dos pasos 
(2FA): la autenticación en dos pasos 
añade una capa adicional de seguridad, 
incluso si alguien obtiene tu contraseña. 
Actívala en todas las cuentas que lo 
permitan. 
Mantén tu software actualizado 
e instala un buen antimalware/
antivirus: asegúrate de que tu sistema 
operativo, navegador y software de 
seguridad estén actualizados. Las 

actualizaciones suelen incluir parches 
para vulnerabilidades. 
Sé cauteloso con las solicitudes 
urgentes: los intentos de phishing y 
smishing suelen intentar crear un sentido 
de urgencia, como la amenaza de 
bloqueo de cuentas o urgencias médicas. 
Tómate el tiempo para investigar antes 
de actuar. 
Verifica los sitios web antes de ingresar 
información: asegúrate de que la 
dirección del sitio comience con 
«https://» y de que haya un ícono de 
candado en la barra de direcciones, lo 
que indica una conexión segura. 
Bloquea números sospechosos: si recibes 
mensajes de texto sospechosos o correos 
electrónicos, bloquea el número o el 
correo y repórtalos como spam. 
Concientiza a tu equipo y 
familiares: Comparte estos consejos 
con amigos, familiares y colegas para 
crear una red más consciente y menos 
vulnerable a los ataques.
¿Qué tan segura está tu información 
en la red? Mantente alerta y sigue estas 
recomendaciones para protegerte de los 
intentos de phishing y otras amenazas 
digitales. La prevención es clave para 
mantener tu información segura en un 
mundo cada vez más y más digital.

Phishing al acecho: cómo detectarlo
y evitar que roben tus datos
Recopilado por Amalia Beltrán 
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La transición hacia energías limpias 
impulsa la demanda de metales 

estratégicos como el litio, el cobalto y 
el níquel, esenciales en tecnologías bajas 
en carbono. El reciclaje emerge como 
una alternativa fundamental para evitar 
la escasez de estos recursos. Mientras 
países como Estados Unidos y los de la 
Unión Europea avanzan en sus políticas 
de soberanía sobre estos metales, la 

concentración del refinado en China 
sigue generando preocupaciones en el 
panorama mundial.

La dominación de China en 
la producción y refinado de 
metales críticos

China asegura una posición dominante 
en el refinado de metales críticos para 

la transición energética. Actualmente, 
controla entre el 35% y el 70% de la 
capacidad global de refinado, lo cual le 
da una ventaja estratégica en el mercado. 
Esta posición de poder no sólo le 
garantiza un acceso privilegiado a estos 
recursos, sino que le permite ejercer una 
influencia significativa sobre el precio y 
la disponibilidad de metales esenciales 
en el mercado global. En este contexto, 
Estados Unidos y Europa reconocen la 
urgencia de implementar políticas y 
desarrollos industriales que aseguren su 
acceso a estos materiales.

Aumento de la demanda y 
su impacto en los precios

El aumento de la demanda 
de litio, cobalto y níquel también 
ha impactado los precios de estos 
metales. En 2023, aunque los precios 
descendieron, la Agencia Internacional 
de Energía (AIE) advierte que este 
descenso puede afectar la inversión 
minera. Sin suficiente inversión, el 
suministro de estos metales enfrenta 
riesgos a largo plazo. Sin embargo, 
la caída en precios podría frenar las 
inversiones necesarias para mantener 
un suministro adecuado, sobre todo 
cuando las proyecciones muestran que 
la demanda seguirá aumentando en la 
próxima década.

Estrategias de soberanía 
nacional para asegurar el 
suministro

Ante esta dependencia, las principales 
economías buscan medidas para 
asegurar el suministro de metales 
críticos. Estados Unidos, con su Ley de 
Reducción de la Inflación (IRA), y la Unión 
Europea, con su “Critical Minerals Act”, se 
enfocan en garantizar el acceso a estos 
recursos. En paralelo, Arabia Saudita 
destina una inversión de 500 millones 
de dólares al desarrollo de un catastro 
minero que le permitirá establecer 

su participación en este mercado 
emergente. Las inversiones de empresas 
como ExxonMobil en la extracción 
de litio en Estados Unidos, aplicando 
sus técnicas de explotación petrolera, 
también destacan el interés de industrias 
tradicionales en asegurar estos recursos 
estratégicos.

Reciclaje: La alternativa para 
una sostenibilidad a largo 
plazo

Dado el tiempo y el costo que requieren 
los nuevos proyectos mineros, el reciclaje 
de metales se perfila como una solución 
viable. Mario Draghi, expresidente del 
Banco Central Europeo, sostiene que el 
reciclaje de metales podría cubrir hasta 
el 50% de la demanda mundial a largo 
plazo. Este enfoque propone aprovechar 
los metales contenidos en dispositivos 
electrónicos y baterías desechadas, lo 
cual alivia la presión sobre las minas 
y reduce el impacto ambiental. Para 
apoyar esta transición, una industria 
de reciclaje bien estructurada podría 
contribuir entre el 10% y el 15% del PIB 
en países desarrollados, como estima la 
consultora EY.

Hacia 2040: Economía 
circular para baterías

La proyección para los próximos años 
muestra un escenario favorable en 
términos de sostenibilidad y economía 
circular. Según el grupo de reflexión 
estadounidense RMI, el pico de 
explotación minera de metales para 
baterías debería alcanzarse a mediados 
de la década de 2030. Para 2040, se 
estima que la mejora de las técnicas de 
reciclaje y la extensión de la vida útil de 
las baterías reducirán la demanda de 
minerales vírgenes casi a cero. Al cubrir la 
demanda de baterías eléctricas mediante 
el reciclaje, el mercado avanzará hacia 
una economía circular más sostenible.

La importancia del reciclaje de litio y cobalto para 
asegurar metales estratégicos en la economía verde

Recopilado por Amalia Beltrán 
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De acuerdo con la información 
proporcionada por el Banco de 

México, la Comisión Nacional para la 
Protección y Defensa de los Usuarios 
de Servicios Financieros informa que 
durante el primer semestre de 2024 
se efectuaron alrededor de 2 mil 560 
millones de operaciones con las tarjetas 
de crédito y débito, de las cuales las de 
comercio electrónico representaron 
el 24.2%, es decir, 619 millones por un 
monto de 461 mil 725 millones de pesos.

En México durante el 2023, 65.9 millones 
de personas compraron al menos un 
producto o servicio vía internet; las 
categorías de compras en comercio 
electrónico que más crecieron en 
ese año fueron moda con un 41.7%, 
electrodomésticos con un 38.2% y 
bebidas no alcohólicas con un 37.2%, de 
acuerdo al estudio de Venta Online 2024, 
publicado por la Asociación Mexicana 
de Venta Online. El dispositivo más 
utilizado, para efectuar estas compras 

fue un teléfono inteligente, 98%; la edad 
promedio de estos compradores fue 
de 38.6 años y son las mujeres las que 
compran más por un canal digital, con el 
51% de participación.
Del lado de las empresas, por ejemplo, 
en el 2023 se incrementó el número de 
Mipymes que contaban con una página 
de internet y/o redes sociales para la 
difusión y venta de sus productos, 70.7% 
de ellas; el 98.5% utiliza un teléfono 
inteligente para realizar sus actividades 
y 5 de cada 10 empresas hacen uso de 
terminales puntos de venta fija para 
celulares y concretar la venta de sus 
productos y servicios.

Hot Sale o el Buen Fin, 
contribuyen al crecimiento 
de las operaciones en 
comercio electrónico

El comercio electrónico ha tenido 

un aumento continuo en el nivel de 
transacciones, representando en el 
primer semestre de 2024 el 24.2% del 
total de las operaciones efectuadas con 
tarjetas de crédito y débito en Terminales 
Punto de Venta (TPV). En el caso de 
México, campañas como el Hot Sale o el 
Buen Fin, contribuyen al crecimiento de 
las operaciones en comercio electrónico; 
para la versión del Buen Fin 2024, 8 
de cada 10 internautas declararon 
que piensan comprar algún producto 
o servicio, 2 de cada 10 recurrirán al 
comercio electrónico exclusivamente, 
pero 7 de cada 10 declararon que 
utilizarán tanto este canal como comprar 
físicamente en las tiendas. Las principales 
razones que motivan a efectuar comercio 
electrónico es que las promociones 
y/o descuentos son más que los que 
se encuentran en las tiendas físicas, 
ahorran tiempo, evitan aglomeraciones y 
pueden comparar precios y variedad de 
productos de diferentes comercios y/o 
fabricantes. Para la edición del Buen Fin 

Comercio electrónico, el más utilizado en 
el primer semestre en México: Condusef

Recopilado por Amalia Beltrán 

El dispositivo más utilizado, para 
efectuar estas compras fue un teléfono 
inteligente, 98%; la edad promedio de 

estos compradores fue de 38.6 años y son 
las mujeres las que compran más por un 
canal digital, con el 51% de participación
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2024 se espera una derrama económica 
de 165.5 mil millones de pesos.
En este sentido de crecimiento, durante 
enero a junio de 2024 permaneció 
la preferencia por usar la tarjeta de 
débito, ya que de los 619 millones 
de operaciones, este medio de pago 
representó el 69.6% (431 millones de 
operaciones) por un importe de 222 mil 
987 millones de pesos; mientras que 
con la tarjeta de crédito el número de 
operaciones fue por 188 millones con 
un monto de 238 mil 738 millones de 
pesos. Por cada operación con tarjeta 
de crédito se efectúan 2.3 con tarjeta 
de débito; no obstante, al considerar el 
monto de las operaciones se tiene una 
proporción ligeramente mayor para la 
tarjeta de crédito, ya que usualmente las 
compras a crédito suelen ser de mayor 
cuantía.
En el primer semestre de 2024, el gasto 
promedio que se efectuó en cada 
compra de comercio electrónico para 
la tarjeta de crédito fue de 1,269 pesos 
y para la de débito por 517 pesos, lo 
que indica todavía que para compras 
pequeñas el uso es preferentemente 
con recursos propios y para compras de 
mayor cuantía se aprovecha el crédito 
otorgado por las entidades financieras. 
En este sentido, en comparación con el 
mismo periodo del 2023 las operaciones 
en comercio electrónico presentaron 
un incremento del 25.4%; sin embargo, 

respecto del monto de las mismas 
este se incrementó en 23.4%. 
La tarjeta de débito incrementó 
ligeramente más respecto al 
monto, 24.5%, y número de las 
operaciones, 25.5%.
De enero a junio de 2024 los 
tarjetahabientes solicitaron 
autorización para realizar 
alrededor de 893 millones de 
compras en comercio electrónico, 
utilizando ambos medios de pago; 
el 69% finalizó en un movimiento 
autorizado por parte de la 
institución emisora de la tarjeta, es 
decir, 619 millones de operaciones 
de las cuales sólo el 0.41% derivó 
en un contra-cargo o reclamación 
por parte del titular de la tarjeta 
al no reconocer la operación o el 
monto de la misma.

Tarjetas emitidas por BBVA 
continúan predominando 
con el 43.7% de las 
compras en línea

En cuanto a participación en las 
operaciones, las tarjetas emitidas 
por BBVA continúan predominando 
al realizarse con ellas el 43.7% de las 
compras en línea, seguidas por las 
de Banamex con el 16.4%, estas dos 

instituciones concentran el 60.1% de las 
operaciones de comercio electrónico 
efectuadas en el primer semestre de 
2024:
El porcentaje de autorización en el 2023 
fue de 7 de cada diez solicitudes de 
compra para ambos tipos de tarjeta.
Banamex es la institución con mayor 
nivel de autorización, ya que, en ambas 
tarjetas, crédito y débito, esta institución 
autoriza 8 de cada 10 solicitudes de 
compra:
En el Micrositio de Comercio 

Electrónico, que la Condusef 
pone a disposición del público 
en  https://www.condusef.gob.
mx/?p=comercio-electronico, se 
encuentran disponibles las cifras 
estadísticas sobre las transacciones 
realizadas en internet con una 
tarjeta de crédito o débito desde el 
2015 hasta el primer semestre de 
2024.

Medidas de seguridad 
al realizar una compra

No se debe olvidar que cuando 
se realiza una compra en Internet 
es importante tomar en cuenta 
ciertas medidas de seguridad 
como las siguientes:
Antes de comprar.
Acércate a la institución emisora 

de la tarjeta y solicita activar las alertas 
en tu teléfono cuando se efectúa un 
movimiento, de esta forma podrás estar 
enterado de las compras que se realizan 
prácticamente de forma inmediata y en 
caso de cargos que no reconozcas pedir 
el bloqueo de tu tarjeta. 
Infórmate sobre los tipos de fraude 
para que puedas identificarlos en caso 
de que en alguna página web quieran 
hacerte víctima. Para conocer cómo 
operan los diferentes tipos de fraude 
puedes visitar el Portal de Fraudes 
en https://phpapps.condusef.gob.mx/
fraudes_financieros/index.php
Evita el acceso a ofertas que lleguen vía 
correo electrónico, ya que pueden llevar 
a lugares no seguros. En su lugar, entra 
directamente a la página del comercio.
Instala un antivirus en tu equipo de 
cómputo o teléfono inteligente y 
mantenlo actualizado.
Durante la compra.
Comprueba la presencia de un pequeño 
candado cerrado en la ventana del 
navegador antes de introducir los datos 
de tu tarjeta.
Guarda o imprime los comprobantes 
de pago, así como la confirmación de la 
compra, ya que los necesitarás en caso 
de una reclamación o devolución.
Cuida tu presupuesto y analiza y 
compara lo que realmente es necesario 
comprar. 
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Impacto en seguridad con el regreso de Trump
* Por Marco Paz Pellat

La última declaración de Donald 
Trump durante un mitin en 

Carolina del Norte, donde advirtió sobre 
un arancel del 25% a las exportaciones 
mexicanas si México no detiene el flujo 
de “criminales y drogas” hacia EE. UU., 
vuelve a poner en primer plano el tipo 
de relación que espera mantener con 
México ante su regreso a la Casa Blanca.
La amenaza se suma a otras afirmaciones 
controvertidas como la supuesta 
fabricación de autos chinos en México, 
sin evidencia alguna, y refuerza su 
enfoque de “mano dura” hacia temas 
binacionales. Además ha prometido 
que desde su primer día de gobierno 
implementará “el mayor programa de 
deportación de la historia de Estados 
Unidos”.
El regreso de Donald Trump a la 
presidencia de Estados Unidos conlleva 
consecuencias serias y directas para 
México, especialmente en temas de 
seguridad y narcotráfico. Con una 
postura agresiva y demandas específicas, 
Trump ha demostrado su intención de 
intensificar las medidas contra el tráfico 

de drogas y la migración, exigiendo a 
México acciones contundentes. 
Algunas de las consecuencias previstas 
para México en seguridad, serían:

* Aumento de la presión para combatir 
los cárteles: Trump ha declarado su 
intención de designar a los cárteles 
mexicanos como organizaciones 
terroristas, lo que abriría la puerta a una 
intervención directa de EE. UU. en sus 
operaciones, incluso en suelo mexicano. 
* Militarización de la frontera y control 
migratorio: Su elección probablemente 
implicará un aumento en la militarización 
de la frontera, afectando directamente 
a las comunidades mexicanas en esa 
región y complicando tanto el comercio 
como el tránsito de personas. Además, 
presionará para que México asuma un 
papel más activo en la contención de 
migrantes, complicando la dinámica 
interna de la frontera.
* Impacto económico por sanciones 
comerciales: Trump ha dejado entrever 
la posibilidad de imponer aranceles o 
sanciones comerciales si considera que 

México no colabora lo suficiente en el 
combate al narcotráfico. 
* Desafíos diplomáticos y riesgo de 
injerencia: Las demandas de Trump 
colocan a México en una situación 
complicada, en la que se vería obligado 
a elegir entre la cooperación o la 
resistencia ante una posible injerencia. 

Ante estas amenazas, el gobierno de 
Sheinbaum deberá estructurar una 
respuesta estratégica que proteja los 
intereses nacionales y limite las posibles 
injerencias externas. Entre las acciones 
prioritarias estarían:

* Negociar una cooperación en 
seguridad que incluya compromisos 
bilaterales sin comprometer la soberanía 
de México.
* Defender la economía mexicana 
mediante la diversificación de socios 
comerciales y el fortalecimiento 

del mercado interno para reducir la 
dependencia de EE. UU.
* Fortalecer el control de seguridad 
interno, implementando una estrategia 
integral que no sólo enfrente a los 
cárteles, sino también aborde el tráfico 
de armas desde EE. UU., un factor clave 
en la violencia en México.

La elección de Trump presenta un 
desafío directo y complejo para México. 
La postura dura de EE. UU. en temas de 
seguridad y narcotráfico será una fuente 
de presión económica, diplomática y 
social que México deberá manejar con 
firmeza y estrategia. 

* Contacto: Portal: www.marcopaz.
mx; Correo: alfil3000@gmail.com, 

Twitter: @marcopazpellat; Facebook: 
MarcoPaz/MX; Medio digital: 

www.ForoCuatro.tv

Con una postura agresiva y demandas específicas, Trump ha demostrado 
su intención de intensificar las medidas contra el tráfico de drogas y la 

migración, exigiendo a México acciones contundentes
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Grupo México, a través de sus 
unidades Buenavista del Cobre y La 

Caridad, obtuvo el Premio Nacional de 
Exportación otorgado por la Secretaría 
de Economía de México. Las categorías 
de “Exportaciones Grandes Industriales” 
y “Exportaciones Indirectas” destacan el 
papel de estas minas, reconocidas por 
su contribución al sector exportador y al 
posicionamiento de México como líder 
industrial en minerales.

Buenavista del Cobre 
y La Caridad: Modelo 
de integración y valor 
industrial

Las minas Buenavista del Cobre y La 
Caridad son emblemas de la División 
Minera de Grupo México, empresa que 
ha consolidado una cadena de valor 
con alcance mundial. La integración de 
actividades, que van desde la extracción 
de cobre hasta la fundición y producción 
de semimanufacturas, facilita que Grupo 
México controle y optimice cada fase 
de su proceso, lo cual se traduce en una 
producción de calidad y competitiva a 

nivel internacional.
Además, el modelo de integración 
de Grupo México permite adaptarse 
rápidamente a la demanda global. 
Esta flexibilidad ha posicionado a la 
compañía como un actor clave para el 
nearshoring, una tendencia que atrae 
a grandes industrias a países cercanos 
al consumidor final y que está en pleno 
auge en América Latina.

Proceso de selección para 
el Premio Nacional de 
Exportación

El proceso de selección para el Premio 
Nacional de Exportación es riguroso. 
Ambas minas completaron tres fases de 
evaluación, que incluyeron recolección 
de datos específicos, respuesta detallada 
a cuestionarios sobre procesos, 
capacidad de exportación, impacto 
económico, y visitas en campo por 
el Consejo Consultivo de Evaluación. 
Este reconocimiento evidencia el 
compromiso de Grupo México con 
estándares altos de producción, calidad 
y sostenibilidad en sus operaciones.

Compromiso de Grupo 
México con el desarrollo del 
país

Grupo México ha mostrado un 
compromiso sostenido con el desarrollo 
industrial de México. Sus inversiones 
en tecnología y capital humano han 
permitido a sus unidades operativas, 
como Buenavista del Cobre y La Caridad, 
generar empleos bien remunerados y 
fortalecer el sector minero. Además, la 
empresa contribuye significativamente 
al desarrollo de infraestructura en 

las comunidades donde opera, 
proporcionando servicios de educación 
y salud, y apoyando iniciativas de 
sustentabilidad ambiental.
El nearshoring representa una 
oportunidad única para México en 
los próximos años, y Grupo México se 
encuentra en una posición ideal 
para beneficiarse de este cambio. El 
premio que reciben Buenavista del 
Cobre y La Caridad es un reflejo del 
papel central que desempeñan las 
exportaciones mineras en la economía 
del país, abriendo puertas a nuevas 
oportunidades de negocio.
El reconocimiento de Buenavista 
del Cobre y La Caridad en el Premio 
Nacional de Exportación marca un hito 
para la minería en México, reafirmando 
la capacidad de Grupo México para 
competir y liderar en el mercado 
global. Este premio no sólo celebra el 
esfuerzo de la empresa, sino también la 
importancia de la minería como motor 
del crecimiento económico en México.

Minas de Grupo México destacan en el 
Premio Nacional de Exportación 2024

Recopilado por Amalia Beltrán 
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Mejorar la experiencia de tus clientes 
es sumamente importante para 

mantener su lealtad y aumentar tus 
ventas. Una de las herramientas más 
efectivas para lograr esto es enviar link 
de pago. Este método, además de ser 
práctico, simplifica el proceso de pago 
tanto para los negocios como para los 
clientes.

¿Qué es un link de pago?

Es una URL que dirige a los clientes a una 
página segura donde pueden realizar un 
pago utilizando diversos métodos como 
tarjetas de crédito, débito, transferencias 
bancarias, o incluso billeteras digitales. 
Esta herramienta se puede usar en 
diferentes plataformas, incluyendo 
sitios web, redes sociales, aplicaciones 
de mensajería y en persona mediante 
códigos QR.

Ventajas de enviar un link 
de pago

Conveniencia y simplicidad. Enviar un 
link de pago es extremadamente sencillo 
y práctico. Los clientes sólo necesitan 
hacer clic en el enlace y completar el 

pago en una página segura. Este proceso 
reduce significativamente el tiempo y el 
esfuerzo tanto para el cliente como para 
el comerciante.
Mejora de la experiencia del cliente. 
Los links de pago proporcionan una 
experiencia de pago sin interrupciones. 
Los clientes pueden pagar desde 
cualquier dispositivo y plataforma, lo cual 
es ideal para negocios que operan en 
múltiples canales. Además, este método 
reduce las tasas de abandono del carrito 
de compras, ya que el proceso de pago 
se simplifica considerablemente.
Personalización y flexibilidad. Los links 
de pago pueden ser personalizados con 
el branding del negocio, incluyendo 
logotipos y colores corporativos, lo que 
mejora la percepción de profesionalismo 
y confianza por parte del cliente. 
También permiten la inclusión de 
descripciones de productos y precios, 
adaptándose a diversas necesidades y 
campañas.
Seguridad. La seguridad es una prioridad 
con los links de pago. Las plataformas 
que ofrecen este servicio emplean 
encriptación avanzada y protocolos 
de seguridad para proteger los datos 
personales y financieros de los usuarios. 
Además, las transacciones realizadas 

mediante links de pago generan un 
rastro digital que puede ayudar a 
disputar reclamos de fraude o cargos no 
reconocidos.
Rapidez en las transacciones. Las 
transacciones mediante links de pago 
son rápidas y eficientes, proporcionando 
actualizaciones en tiempo real. Esto 
mejora el flujo de caja del negocio y la 
satisfacción del cliente, ya que los pagos 
se confirman inmediatamente.

Cómo crear y enviar un link 
de pago

Elegir un proveedor de links de pago. 
Selecciona una plataforma que ofrezca 
el servicio de links de pago. Evalúa 
factores como las tarifas de transacción, 
los métodos de pago soportados y las 
características adicionales antes de 
tomar una decisión.
Crear una cuenta. Regístrate en la 
plataforma elegida y completa los 
requisitos necesarios para configurar 
tu cuenta. Este paso suele incluir 
la verificación de identidad y la 
configuración de métodos de pago.

Generar el link de pago. Accede al panel 
de control de la plataforma y sigue las 
instrucciones para crear un link de pago. 
Podrás personalizar el link con detalles 
del producto, precios, y branding de tu 
negocio.
Compartir el link. Una vez generado, 
comparte el link de pago con tus clientes 
a través del canal más conveniente: 
correo electrónico, redes sociales, SMS, o 
incluso en tu sitio web o blog .
Rastrear y gestionar pagos. Utiliza 
las herramientas de seguimiento 
proporcionadas por la plataforma para 
monitorear las transacciones y gestionar 
los pagos recibidos. Esto te permitirá 
mantener un registro detallado de tus 
ingresos y resolver cualquier problema 
que surja.

Casos de uso de los links de 
pago

Negocios sin sitio web. Para negocios 
que no tienen un sitio web de comercio 
electrónico, los links de pago ofrecen una 
solución simple para aceptar pagos en 
línea. Pueden ser enviados directamente 
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Recopilado por Amalia Beltrán 

Mejora la experiencia de tus 
clientes con links de pago
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Silver Tiger Metals acelera Proyecto El Tigre 
en Sonora con estudio de prefactibilidad

Por Redacción 

Silver Tiger Metals avanza en su 
proyecto de minería a cielo abierto 

El Tigre, ubicado en Sonora, México. 
Un reciente estudio de prefactibilidad 
demuestra la viabilidad económica y el 
potencial del proyecto, lo que posiciona 
a la compañía en una sólida perspectiva 
de crecimiento dentro de la minería 
mexicana.

El estudio de prefactibilidad muestra 
una operación de 10 años para El 
Tigre, con un valor actual neto (VAN) 
de US$222 millones y una tasa interna 
de retorno (TIR) del 40%. La rápida 
recuperación de inversión, proyectada 
en dos años, facilita la viabilidad del 
proyecto y reduce el riesgo financiero. 
En términos de producción, se esperan 

recuperar 43 millones de onzas de plata 
equivalente (AgEq) o 510,000 onzas de 
oro equivalente (AuEq), integrando 9 
millones de onzas de plata y 408,000 
onzas de oro.
El proyecto se distingue por un flujo de 
caja total estimado en US$318 millones 
(no después de impuestos), con costos 
de capital iniciales de US$86.8 millones. 
El estudio incluye también US$9.3 
millones en costos de contingencia, 
cubriendo un periodo de construcción 
de 18 meses. A medida que El Tigre 
alcance su fase de producción, se 
proyecta un capital de expansión de 
US$20.1 millones en el tercer año, con 
costos de mantenimiento de US$6.2 
millones durante la vida útil de la mina.
La economía de la mina a cielo abierto, 
según el CEO de Silver Tiger, Glenn 
Jessome, se mantiene robusta utilizando 
precios conservadores de los metales: 
US$26 por onza de plata y US$2,150 por 
onza de oro. Estos valores contrastan 
con los precios actuales, lo que indica 
un margen potencial adicional para el 
proyecto.
Además de los beneficios económicos 

para Silver Tiger, el proyecto El Tigre 
impulsa el desarrollo económico en 
Sonora, promoviendo empleos directos 
e indirectos y fortaleciendo la cadena 
de suministro local. La extracción 
a cielo abierto y su bajo impacto 
inicial posicionan a El Tigre como una 
operación que, bien gestionada, puede 
traer crecimiento a la región y aportar a 
las comunidades cercanas en la forma de 
inversión en infraestructura, capacitación 
laboral y servicios locales.
Los metales preciosos siguen en alta 
demanda, impulsados por su valor 
como activos refugio y sus aplicaciones 
en tecnología e industria. Silver 
Tiger optimiza su posición en el 
mercado de metales preciosos con este 
proyecto en Sonora, que aporta una 
combinación de producción rápida, 
costos bajos y proyecciones financieras 
positivas. Además, las condiciones 
de mercado actuales y futuras, con la 
creciente demanda de plata en sectores 
tecnológicos y sostenibles, favorecen 
la rentabilidad de El Tigre y su posición 
estratégica en México.

a través de SMS o redes sociales, 
facilitando la venta sin necesidad de 
infraestructura adicional.
Recaudación de fondos. Las 
organizaciones sin fines de lucro y las 
campañas de recaudación de fondos 
pueden beneficiarse enormemente de 
los links de pago, ya que permiten a los 
donantes contribuir de manera rápida y 
segura desde cualquier dispositivo.
Transacciones internacionales. Los 
links de pago facilitan las transacciones 
internacionales al ofrecer métodos 
de pago globales y asegurar el 
cumplimiento de las regulaciones 
locales, lo que expande el alcance del 
negocio sin complicaciones adicionales.

Beneficios adicionales de los 
links de pago

Facilita las ventas rápidas y urgentes. 
Los links de pago son ideales para 

situaciones donde las ventas deben 
concretarse rápidamente, como en 
eventos especiales, ventas flash, o 
lanzamientos de productos.
Ventas urgentes: Permite a los clientes 
completar la compra en cuestión de 
segundos, reduciendo la posibilidad de 
perder la venta.
Eventos y mercados: Muy útiles en 
ferias, mercados y eventos donde no 
siempre se cuenta con infraestructura 
para pagos electrónicos.
Versatilidad en su uso. Los links de 
pago pueden ser utilizados en una 
amplia variedad de contextos y 
plataformas.
Redes sociales: Ideal para ventas 
directas a través de plataformas como 
Instagram, Facebook y Twitter.
Mensajería instantánea: Facilita los pagos 
a través de servicios de mensajería como 
WhatsApp y Messenger.
Correo electrónico: Envío de facturas 

y solicitudes de pago directamente al 
correo de los clientes.
Enviar link de pago es una estrategia 
efectiva para mejorar la experiencia 
del cliente y optimizar el proceso de 
pago en tu negocio. La simplicidad, 

seguridad y flexibilidad de este método 
lo convierten en una opción ideal para 
diversos tipos de negocios. Aprovecha 
esta herramienta para ofrecer una 
experiencia de compra fluida y aumentar 
la satisfacción de tus clientes.
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Contar con una estrategia de pagos 
sólida puede transformar tu negocio

Por Redacción

A la hora de hablar de experiencia del 
cliente, solemos pensar en atención 

al usuario, personalización, velocidad 
y eficiencia. Un elemento que cada vez 
toma más fuerza, es la manera en que 
las empresas gestionan sus pagos. Esto 
sucede porque la capacidad de ofrecer 
métodos de pago eficientes y seguros ya 
no es sólo una ventaja competitiva, sino 
una necesidad para captar y retener a los 
clientes. 
Las empresas que establecen una 
estrategia sólida de pagos no sólo 
mejoran su flujo de efectivo, sino que 
también aumentan la satisfacción del 
cliente, optimizan sus costos operativos y 
expanden su alcance en el mercado. 

¿Qué beneficios tiene contar 
con una estrategia de pagos 
integral? 

Compra sin fricciones: los consumidores 
actuales esperan que sus experiencias 
sean lo más sencillas posibles. Además, 
esperan que las empresas se adapten a 
sus necesidades y no al revés, por lo que 
brindar diferentes opciones de pago le 
permite a la marca conectar con más 
usuarios y favorecer la fidelización. 

Así, uno de los aspectos más importantes 
de las estrategias de pagos, es que 
mejoran la satisfacción del cliente y 
reducen los índices de abandono de 
carrito, ya que así, los consumidores 
pueden elegir entre varias opciones de 
pago, incluyendo tarjetas de crédito, 
transferencias bancarias y/o pagos en 
efectivo. Así, los compradores eligen la 
opción que les sea más conveniente, 
lo que además, aumenta las tasas de 
conversión para la empresa. 
Seguridad y privacidad de datos: Las 
grandes empresas manejan altos 
volúmenes de transacciones, lo que 
las convierte en un objetivo atractivo 
para el fraude. Una estrategia sólida de 
pagos, incluye la implementación de 
tecnologías avanzadas para prevenir 
fraudes, proteger la información del 
cliente y cumplir con las regulaciones 
locales e internacionales. 
Dentro de esas tecnologías, las 
más comunes son la encriptación, 
autenticación multifactorial y detección 
de fraudes basada en inteligencia 
artificial. Con esto, se identifican y se 
bloquean las transacciones sospechosas 
en tiempo real, protegiendo tanto a la 
empresa como a sus clientes. 
Optimización del flujo de caja: Cuando 
las compañías implementan estrategias 
de pagos bien diseñadas, pueden recibir 
sus ingresos de manera más rápida y 
organizada, lo cual es fundamental para 
planificar inversiones, gestionar deudas 
y cumplir con obligaciones financieras. 
Al implementar procesos automatizados 
para pagos y conciliaciones, las empresas 
pueden mejorar la precisión de su flujo 
de caja y reducir la dependencia de ciclos 
de cobros lentos o ineficientes.
Aumento de la eficiencia operativa: El 
uso de la tecnología de pagos conlleva la 
automatización de procesos, brindando 
una administración más fluida de los 
ingresos, mejorando el flujo de caja y 
reduciendo los errores manuales. 
Durante periodos de altas compras como 
Hot Sale o El Buen Fin, la estrategia de 

pagos se convierte en un tema clave para 
las empresas, ya que deben contar con 
la infraestructura necesaria para aceptar 
volúmenes masivos de transacciones. 
En este sentido, para las empresas de 
comercio electrónico y plataformas 
digitales es clave contar con aliados que 
se especialicen en pagos para poder 
enfrentar la demanda de los picos de 
negocio. 
Capacidad de escalar y crecer: Una 
estrategia de pagos integral, le permite 
a las empresas entrar en nuevos 
mercados, ofreciendo métodos de pagos 
localizados que faciliten la conversión de 
clientes en distintas geografías. 
Las empresas que buscan crecer y 
operar en diferentes países tienen el 
enorme reto de adaptarse a diferentes 
preferencias, normativas y costumbres 
respecto a los métodos de pago. Desde 
billeteras digitales, pagos con códigos 
QR y hasta transferencias bancarias, 
los consumidores prefieren distintos 
métodos según el país en que se 
encuentren. Una estrategia de pagos 
bien desarrollada permite a las grandes 
empresas adaptarse a las normativas 
locales, ofrecer los métodos de pago 

preferidos en cada mercado y facilitar 
la conversión de clientes en diversas 
regiones. 
Además, al ofrecer una plataforma 
de pagos compatible con múltiples 
monedas y métodos, las empresas 
pueden expandirse a nuevos mercados 
con menos fricción y asegurar una 
experiencia de compra homogénea 
y satisfactoria para los clientes 
internacionales. 

Aliados expertos en pagos 

Implementar una estrategia exitosa 
de pagos requiere de aliados expertos 
en el tema, que le permitan a las 
empresas enfocarse en su negocio. Las 
empresas de procesamiento de pagos 
se especializan en simplificar procesos 
internos, reducir riesgos y brindar su 
conocimiento para que las marcas 
puedan adaptarse a los cambios en las 
normativas, comportamiento de usuario 
e innovaciones del mercado. 
En un mercado globalizado, la capacidad 
de ofrecer métodos de pago flexibles, 
seguros y adaptados a las necesidades 
del cliente es una ventaja competitiva 
decisiva que puede marcar la diferencia 
en el crecimiento y éxito de una empresa.
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Recopilado por Amalia Beltrán 

En estos tiempos de nearshoring, la 
comunicación desde México hacia 

los países asiáticos puede ser compleja. 
Existen diversos factores que interfieren 
en la relación entre México y los países 
asiáticos, como las diferencias culturales, 
lingüísticas y horarias. Con una adecuada 
planeación y el uso de las herramientas 
de comunicación adecuadas, estos 
retos pueden superarse para lograr una 
inversión extranjera directa (IED) exitosa.  
Comprendemos lo difícil que puede 
ser abordar el nearshoring sin las 
herramientas necesarias para negociar 
con éxito con los países asiáticos. Estos 
son algunos de los desafíos clave:
Barreras lingüísticas: el idioma es la 
barrera más importante, especialmente si 
no hay personal que domine los idiomas 
locales. Esto complica la comunicación 
en las negociaciones contractuales, la 
resolución de problemas y la operación 
diaria.
Diferencias culturales: otro tema 
importante son las diferencias culturales 
que pueden influir en la forma en que se 
perciben las instrucciones, se toman las 
decisiones y se gestionan los conflictos. 
Es importante comprender y respetar 

las normas culturales de cada país para 
evitar malentendidos y conflictos.
Diferentes zonas horarias: la diferencia 
horaria entre México y los países 
asiáticos puede ser un reto en el que 
las personas de negocios necesitan 
orientarse para coordinar reuniones y 
comunicarse en tiempo real. Esto puede 
requerir flexibilidad de ambas partes y el 
establecimiento de horarios de trabajo 
que permitan una colaboración efectiva.
Tecnología y herramientas de 
comunicación: Afortunadamente 
vivimos en un mundo digital donde la 
comunicación a través de diferentes 
plataformas virtuales puede ayudar a 
conectar a pesar de la diferencia horaria. 
El uso de herramientas de comunicación 
adecuadas, como videoconferencias, 
correos electrónicos y aplicaciones de 
mensajería instantánea, puede ayudar 
a superar las barreras geográficas y 
lingüísticas. Sin embargo, es importante 
asegurarse de que todas las partes se 
sientan cómodas con estas tecnologías 
y sepan cómo usarlas correctamente. 
Por ejemplo, para el mercado de China 
la aplicación preferida es WeChat, para el 
mercado coreano la aplicación preferida 

es Kakao y en Japón es la aplicación Line.
Contar con un banco que cuente con 
asesores financieros de China, Japón 
y Corea puede ayudar a su empresa 
a participar en el momento de 
Nearshoring. En Banco BASE, se trabaja 
todos los días para que sus operaciones 
diarias sean fluidas y sencillas, 
poniendo a su disposición asesores 
experimentados que ofrecen:   

1. Conocimiento local: los asesores 
pueden proporcionar información 
detallada sobre las condiciones del 
mercado extranjero, las regulaciones 
financieras locales y las prácticas 
comerciales en sus respectivos países, 
ayudándole a tomar decisiones 
comerciales informadas que le ayudarán 
a alcanzar su mercado objetivo.
2. Red de contactos para acceder a 
relaciones comerciales: al igual que 
en Asia, la red local es un factor muy 
importante a la hora de hacer negocios 
en México. Por ello, los asesores 
pueden ayudar a establecer y mantener 
relaciones comerciales sólidas con 
la institución financiera y los clientes 
de la región, facilitando el proceso 
de “friendshoring” y aumentando las 
oportunidades de negocio para nuestros 
clientes. Los asesores financieros suelen 
contar con una amplia red de contactos 

y recursos en la región, lo que puede 
beneficiar su reubicación estratégica 
en términos de acceso a la cadena de 
suministro local, talento, oportunidades 
de inversión y colaboraciones.
Las mesas de trabajo están dedicadas a 
los mercados de China, Corea y Japón 
son una estrategia valiosa para el banco 
que busca aprovechar las oportunidades 
de nearshoring en la región asiática 
proporcionando conocimiento 
especializado, facilitando las relaciones 
comerciales y mejorando la comprensión 
cultural.
3. Entendimiento cultural: entender la 
cultura empresarial y los valores locales 
es crucial para el éxito en los negocios 
internacionales. Los asesores apoyan a 
BASE para entender mejor las variaciones 
culturales y evitar malentendidos que 
podrían obstaculizar el flujo de las 
relaciones comerciales. Contar con 
asesores financieros de China, Japón y 
Corea puede ser una estrategia valiosa 
para inversionistas y empresas que 
buscan aprovechar las oportunidades 
del Nearshoring entre países asiáticos 
y México al promover el conocimiento 
especializado, facilitar las relaciones 
comerciales, mejorar la comprensión 
cultural y hacer que todo el proceso sea 
más fácil y sencillo.

Beneficios de contar con asesores 
financieros de Asia (China, Corea y Japón)
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Pobreza en Latinoamérica baja en 2023 

La pobreza en Latinoamérica 
descendió al 27.3% en 2023, la 

menor tasa registrada desde 1990, que 
equivale a 172 millones de personas 
y que supone una reducción del 1.5% 
respecto a la de 2022, reveló este 
martes la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (Cepal).                                                                                                                        
La pobreza extrema también disminuyó 
y alcanzó un 10.6%, lo que corresponde 
a 66 millones de personas, cifra un 0.5% 
inferior a la registrada durante el año 
anterior, pero que aún se mantiene por 
encima de los niveles de 2014, cuando 
se llegó a la cifra más baja las últimas 
tres décadas, según el organismo 
de la ONU, con sede en Santiago.                                        
De acuerdo con las reducidas 
expectativas de crecimiento del 
PIB para este año (1.7% en América 
Latina), se puede esperar que en 2024 
la pobreza disminuya levemente, 0.5 
puntos porcentuales, mientras que 
la pobreza extrema se mantendría 
sin cambios significativos, sostiene 
la Cepal en su informe ‹Panorama 
Social de América Latina y el Caribe›. 
“La perspectiva no es muy halagüeña”, 
señaló el secretario ejecutivo de la 
Cepal, José Manuel Salazar-Xirinachs, 
quien instó a fortalecer los programas 
de protección social.

Los ingresos laborales y las 
ayudas no contributivas

La disminución regional de la pobreza 
en 2023, que se debe principalmente a 
la evolución positiva de Brasil, pero a la 
que también han contribuido Paraguay, 
República Dominicana, El Salvador o 
Colombia, responde al aumento de 
los ingresos provenientes del trabajo 
asalariado, según la Cepal.
Las transferencias públicas, que 
incluyen programas de protección 
social no contributiva (aquellos 
destinados a personas que no 
han realizado aportes suficientes 
a sistemas como el de pensiones 
o a la seguridad social durante su 
vida laboral), también tuvieron 

importantes efectos sobre la pobreza.                                                                                                 
“Los sistemas de pensiones no 
contributivos han sido uno de los 
principales hitos del desarrollo de los 
sistemas de protección social de este 
siglo”, aseguró el Director de Desarrollo 
Social de la Cepal, Alberto Arenas, 
haciendo referencia a su cobertura, que 
ha contribuido a la reducción del 14.3% 
de la tasa de pobreza entre las personas 
de más de 65 años durante los últimos 
20 años.                                           
 “Para avanzar en la erradicación de la 
pobreza en la región a más tardar en 
2030, debe considerarse un estándar 
mínimo de recursos financieros de 
entre el 1.5% y el 2.5% del PIB, o de 

entre el 5% y el 10% del gasto público 
total destinado al financiamiento de 
la protección social no contributiva 
en el ámbito de los Ministerios de 
Desarrollo Social o instituciones 
equivalentes”, advierte el reporte.                                                           
Según la Cepal, en América Latina, 
donde persiste una alta desigualdad 
de ingresos y en la distribución 
de la riqueza, la pobreza continúa 
afectando “desproporcionadamente” 
a las mujeres en edad laboral (22.2%), 

a niñas y niños (40.6%), a personas 
indígenas (42.3%) y afrodescendientes 
(20.4%), y a quienes habitan en zonas 
rurales (39.1%).                                             
El envejecimiento de la población y 
la crisis de cuidados también agudiza 
estas desigualdades debido a la “injusta 
división del trabajo”, según la calificó 
Arenas, especialmente contribuyendo 
a la brecha de género, ya que más de 
la mitad de mujeres fuera del sistema 
laboral se dedican exclusivamente 
al trabajo doméstico y de cuidados 
no remunerados, lo que supone un 
“obstáculo” para su inclusión laboral y la 
protección social.

Los sistemas de pensiones no 
contributivos han sido uno de los 

principales hitos del desarrollo de los 
sistemas de protección social de este 

siglo, aseguró la CEPAL
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Los potenciales beneficios del 
programa de vivienda del 

gobierno de Claudia Sheinbaum, que 
busca la creación de un millón de casas, 
son muy relevantes, pero su ejecución 
exitosa enfrenta retos significativos, de 
acuerdo con un análisis de Moody’s Local 
México.
Entre los retos está la creación desde 
cero de una nueva empresa estatal que 
disponga de los recursos materiales y 
humanos adecuadamente capacitados 
para ejecutar satisfactoriamente un 
proyecto de esa magnitud.

Otro es desarrollar procesos eficientes 
y transparentes para garantizar una 
operación efectiva y de bajo costo, 
incluyendo la adquisición de terrenos, la 
compra de materiales y la adopción de 
métodos de construcción modernos que 
contribuyan a la reducción de costos.
Asimismo, la firma consideró 
fundamental establecer un mecanismo 
claro y justo para la asignación de 
viviendas.
Indicó que el gobierno de Sheinbaum 
deberá diseñar un esquema de fondeo 
autosustentable para el proyecto, 

de modo que a medida que se 
recauden los pagos de los créditos, se 
puedan construir viviendas nuevas, 
dar mantenimiento a un inventario 
permanente y otorgar financiamientos 
adicionales, asegurando la continuidad 
transexenal del programa.
Expuso que la estrategia para la 
adquisición de terrenos es clave en el 
éxito del programa de vivienda, ya que 
uno de los principales desafíos reside en 
el alto costo del suelo en áreas urbanas 
con acceso a servicios esenciales.
Precisó que aunque inicialmente 
el gobierno planea utilizar reservas 
territoriales estatales y federales, 
también deberá desarrollar un 
mecanismo para la adquisición de 
terrenos a precios razonables, facilitando 
así la ejecución del proyecto.

Advierte presión adicional 
sobre los precios de 
terrenos

Dijo que es importante considerar que 
el programa de vivienda podría generar 
una presión adicional sobre los precios 
de los terrenos debido a la necesidad del 
gobierno de adquirir áreas extensas, lo 
que situaría a la administración como un 
competidor significativo en la búsqueda 
y adquisición de suelos idóneos para 
construcción.
Por otro lado, el plan podría generar un 

aumento considerable en la oferta de 
vivienda nueva, ejerciendo una presión 
a la baja en los precios de los inmuebles, 
principalmente en aquellos que estén 
dentro del mismo rango que el de las 
casas levantadas bajo el programa, es 
decir, entre 700,000 y un millón 100,000 
pesos.
Añadió que aún no se tiene información 
suficiente para evaluar el impacto que el 
programa tendrá en los desarrolladores 
privados, pero ve la posibilidad de 
que les surjan oportunidades si la 
constructora gubernamental opta por 
colaborar con ellos en los proyectos 
inmobiliarios.
“Dada su magnitud (del programa), 
consideramos que empresas que 
cuentan con recursos y experiencia en 
la edificación de proyectos grandes 
como el caso de Javer, Vinte, Ara, Cadu o 
Ruba, podrían beneficiarse al tener una 
participación en la construcción de los 
desarrollos inmobiliarios”, opinó.
Apuntó que una ejecución exitosa del 
programa permitiría reducir el fuerte 
rezago de casas en México, que de 
acuerdo con cifras del Inegi de 2020, 
implica un déficit de 8.2 millones 
de viviendas, mientras que según la 
Comisión Nacional de Vivienda, hace dos 
años 8.9 millones de viviendas tenían 
rezago habitacional, es decir, precariedad 
de materiales y acceso deficiente a 
servicios básicos.

Programa de vivienda de Sheinbaum 
enfrenta retos significativos: Moody´s

Por el Staff de El Inversionista

Deben existir procesos eficientes y 
transparentes para garantizar una 
operación efectiva y de bajo costo; 
advierte presión adicional sobre los 

precios de terrenos
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Las Breves

Aumento de precios: El impuesto se 
aplicará en el momento de la compra, 

incrementando el precio final del producto.
Registro de plataformas internacionales: Las 
plataformas deberán registrarse ante el SAT para 
operar en México.
Mayor supervisión de transacciones: Tanto los 
bancos como el SAT llevarán un control riguroso 
de los pagos realizados con tarjetas de crédito y 
débito en plataformas extranjeras.
El SAT ha señalado que las tiendas en línea que 
actúan como intermediarias deben inscribirse 
en el Registro Federal de Contribuyentes (RFC) 
y retener los impuestos correspondientes en las 
operaciones donde intervienen.
Además, la deducción de gastos en servicios 
contratados para el cálculo del Impuesto Sobre la 
Renta (ISR) será válida sólo cuando se demuestre 
que el servicio ha sido efectivamente prestado.
El SAT implementará nuevos programas 
de auditoría y revisión para asegurar el 
cumplimiento de estas medidas, enfocándose en 
detectar y sancionar prácticas de contrabando, 
evasión y elusión fiscal.

El Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) anunció 

un nuevo impuesto que busca 
combatir la evasión fiscal. Te 
explicamos en cuáles compras se 
aplicará.
De acuerdo con la autoridad fiscal, 
con este impuesto se pretende 
aumentar la recaudación en el 
comercio electrónico internacional.
El nuevo impuesto aplicará el 
IVA (16%) y, en ciertos casos, el 
Impuesto Sobre la Renta (ISR) a las 
compras realizadas en plataformas 
extranjeras, es decir, está destinado 
a las compras realizadas por 
mexicanos en plataformas digitales 
extranjeras como Amazon, Shein, 
Temu y Shopee cuando se efectúan 
pagos con tarjetas de crédito o 

débito.
Hasta ahora, muchas de estas 
transacciones no estaban sujetas 
a impuestos. Con la nueva 
normativa, las plataformas digitales 
deberán registrarse ante el SAT 
para obtener un RFC y cumplir con 
sus obligaciones fiscales.
La nueva medida significa que los 
precios de productos comprados 
en sitios extranjeros serán más 
altos, ya que el costo del impuesto 
se transferirá al consumidor.
Además, esta regulación 
busca establecer condiciones 
de competencia equitativas 
entre plataformas nacionales e 
internacionales y fomentar la 
formalidad en las transacciones en 
línea.

Nuevo impuesto del SAT

3 consecuencias directas para los compradores
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La aprobación de la propuesta de reforma 
del Banco de México (Banxico) en créditos de 
nómina podría traer distintos riesgos en materia 
de competencia, advirtió HSBC México.
El proyecto de Banxico prohíbe otorgar beneficios 
a los patrones que contraten servicios de 
dispersión de nómina, dijo HSBC México en sus 
comentarios enviados a Banxico sobre el proyecto.
«La restricción no sólo limita injustificadamente 
las herramientas que tienen los bancos para 
competir, sino que restringe el derecho y 
libertad de los patrones para definir el tipo de 
beneficio que quiere recibir sin que afecte los 
derechos de los trabajadores.
«Los patrones no están, ni tienen por qué 
estar sujetos a limitaciones o prohibiciones 
para maximizar el retorno que puedan recibir 
por los servicios contratados. La restricción 
limita la competencia», expuso Marks Banacek 
Canchola, representante de HSBC México, en los 
comentarios.
El directivo añadió que la falta de 

justificación podría provocar que un segmento 
menos regulado incurra en simulaciones a la 
ley que deriven en ventajas competitivas que 
serían perjudiciales para otras instituciones que 
observan la ley.
“En vez de prohibir, la regulación debe de 
manera transparente y equitativa poner piso 
parejo a todos los competidores. Por lo que 
es mejor elaborar mecanismos que sean 
transparentes, trazables y fiscalizables”.
«Una prohibición en los términos planteados, hace 
muy difícil, sino imposible, la debida supervisión 
de Banxico y, por lo tanto, no inhibe las prácticas 
indebidas, propiciando la competencia desleal, 
en perjuicio de los nominahabientes», señaló 
Banacek Canchola.
La regla actual no incentiva la concentración 
de servicios al permitir a cada banco establecer 
estrategias de atracción que no requieran, 
necesariamente, ofrecer otros servicios 
financieros, acotó.

El precio de las viviendas adquiridas a través 
de un crédito hipotecario de enero a 

septiembre de este año en México registró un 
alza anual de 9.4 por ciento, según el índice 
de vivienda nueva que elabora la Sociedad 
Hipotecaria Federal (SHF).
De ese modo, en el periodo referido, el precio 
promedio nacional de las viviendas fue de un 
millón 734 mil 535 pesos, lo que corresponde 
al costo de una casa media, precisó el 
organismo en un comunicado.
«Al ordenar los precios de los créditos 
hipotecarios de menor a mayor, a nivel 
nacional, se observa que el 25 por ciento de 
las operaciones se realizaron por un precio 
igual o menor a 705 mil 828 pesos.
En tanto que el precio mediano fue de un 
millón 058 mil 196 pesos, lo que significa que 
50 por ciento de las operaciones en el mercado 
se realizaron por debajo de este monto, y la 
otra mitad por arriba», detalló la SHF.
Expuso que el 75 por ciento de las casas se 
vendieron por menos de un millón 985 mil 819 
pesos y que el resto, por un precio superior.
Las entidades donde el precio de las viviendas 

rebasaron un incremento anual de dos dígitos 
durante los primeros nueves meses del año 
fueron: Baja California Sur con 13.9 por ciento; 
Quintana Roo con 12.5 por ciento y Baja 
California con 12.4 por ciento.
En contraste, las entidades en donde 
el incremento anual en el precio de la 
vivienda fue menor y se ubicó solo en un 
dígito fueron: la Ciudad de México con 5.8 
por ciento; Guerrero con 6.8 por ciento; y 
Michoacán con 6.9 por ciento.
El organismo explicó que las casas usadas 
aumentaron de precio 9 por ciento durante 
los primeros nueve meses de 2024, periodo 
en el que se observó una proporción de casas 
usadas con el 63.4 por ciento, y de 36.6 por 
ciento de viviendas nuevas.
 De acuerdo con el organismo las viviendas 
solas, como el de casas en condominio y 
departamentos (considerados de manera 
conjunta) se apreciaron 9.4 por ciento.
Mientras que la vivienda económica-social 
presentó un aumento del 10.8 por ciento y la 
vivienda media-residencial se apreció 8.6 por 
ciento en enero - septiembre 2024.

Aumenta a 9.4% precio de vivienda en México

Prevén riesgos en reforma 
a crédito de nómina
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El rumbo político que tomará Estados 
Unidos tras el resultado de las 

elecciones presidenciales afectará a la 
evolución de la cooperación entre las 
naciones y de los problemas geopolíticos 
actuales, dijo el economista mexicano 
Ángel Gurría, desde París, Francia.
 “El año pasado, tuvimos un contexto 
político candente, y ahora, hace apenas 
unos días, se celebraron las elecciones 
presidenciales estadounidenses con 
Donald Trump (del Partido Republicano) 
elegido”.
“Por supuesto sabemos hasta qué punto 

el posicionamiento de los Estados 
Unidos en los próximos años afectará a 
la evolución del multilateralismo, de la 
gobernanza global y a las negociaciones, 
pero también al resultado de los 
principales conflictos actualmente en 
curso en Ucrania, Oriente Medio, Sudán 
o la República Democrática del Congo”, 
indicó durante el séptimo Foro de París 
sobre la paz (Paris Peace Forum), del cual 
es presidente.
Bajo este contexto, Gurría explicó 
que durante el Foro se dio un 
lugar importante a las discusiones 
geopolíticas, el futuro de las Naciones 
Unidas, así como las reformas necesarias 
del sistema internacional para hacerlo 
más justo y eficiente.
“Debemos ayudar a reparar el Norte 
con el Sur, pero también a la división de 
la zona Este con el Oeste. En particular, 
lo haremos al continuar reflexionando 
sobre la reforma de las instituciones 
financieras internacionales.
“También debemos analizar el 
surgimiento de la Inteligencia 
Artificial (IA). En esta edición del Foro 
discutiremos la gobernanza de esta 
poderosa tecnología y las mejores 
formas de compartir sus beneficios para 
el bien común”, expresó.
Aseguró que durante el Foro se entabló 
un orden mundial que funcione de 
manera integral con el objetivo de 
alentar a todos los actores políticos a 
emprender un diálogo serio y a mostrar 
responsabilidad en la materia.
“Espero que estos debates sean una 

inspiración para el compromiso y 
la acción. Una inspiración para un 
multilateralismo renovado para el siglo 
21”, puntualizó.
El Paris Peace Forum es una organización 
francesa sin fines de lucro surgida 
en 2018. Organiza anualmente una 
reunión entre líderes mundiales y jefes 
de organizaciones internacionales, así 
como de la sociedad civil y privada, para 
abordar acciones colectivas a problemas 
globales como la pobreza y el cambio 
climático.

Antes de tomar su actual cargo, Gurría 
fungió como el quinto secretario general 
de la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos (OCDE) de 
2006 a 2021 y fue remplazado por el 
australiano Mathias Cormann.
En México, Gurría destacó bajo el cargo 
de Secretario de Hacienda durante 
el último tramo de la Administración 
de Ernesto Zedillo, de 1998 a 2000. 
Previamente, en 1994, el ex Presidente 
Zedillo había nombrado a Gurría como 
Secretario de Relaciones Exteriores.

EU afectará evolución del 
multilateralismo: Ángel Gurría

Recopilado por el Staff de El Inversionista

El ex funcionario mexicano, en sexenios 
anteriores, explicó que el resultado 

de la elección de EU, afectará la 
cooperación entre naciones

José Ángel Gurría, 
economista.



Del 16 al 22 de Noviembre de 2024 SECTORES 19



Del 16 al 22 de Noviembre de 2024SECTORES20

El Gobierno Federal está consciente 
de la necesidad de una reforma 

fiscal con el objetivo de incrementar 
la llegada de ingresos tributarios, y en 
caso de que esta fuera propuesta, será 
la presidenta Claudia Sheinbaum quien 
la anuncie, informó el secretario de 
Hacienda y Crédito Público, Rogelio 
Ramírez de la O, en su comparecencia 
para ser ratificado por la Comisión de 
Hacienda y Crédito Público de la Cámara 
de Diputados.
“Hay total conciencia en el gobierno en el 
más alto nivel de cuál es la realidad de los 
recursos, y esa pregunta la va a contestar 
la Presidenta de la República, porque 
yo tengo que darle a ella la prioridad 
de que lo anuncie, en el momento que 
lo considere oportuno, pero yo ahorita 
lo que les puedo asegurar es que hay 
conciencia”, dijo el alto funcionario 
ante la cuestión de legisladores de si 
habrá reforma fiscal en la propuesta 
del Paquete Económico 2025, que se 
entregará al Poder Legislativo el próximo 
15 de noviembre.
Este año, México registrará su déficit 
fiscal más alto, Hacienda lo estima en 
5.9% del PIB, y propone reducirlo para 

2025 a 3.5%, lo que requerirá de recortes 
y eficiencias al gasto, y también acciones 
para incrementar la recaudación de 
ingresos públicos, especialmente los 
tributarios, ante los menores ingresos 
que se esperan por la renta petrolera 
para el siguiente año.
“El presupuesto tiene un porcentaje alto 
de gasto comprometido esto quiere decir 
que lo que queda es poco, comparado 
con el total, el propósito es ir ampliando 
la disponibilidad total de recursos para 
poder liberar excesiva rigidez, dar un 

mayor margen al gobierno”, dijo Ramírez 
de la O.
Explicó que para generar espacios se 
eliminarán duplicidad de funciones, 
sobre todo en la transversal de todo el 
gasto, y no en áreas específicas.
Destacó que también hay espacio para el 
pago de impuestos por grandes fortunas. 
“Hay espacio para pagar más por los 
grandes miles de millones de fortunas 

que hay, pero también tiene que 
pertenecer a ese bloque de definiciones, 
porque ustedes mejor que nadie, saben 
que las decisiones de política fiscal, sobre 
todo en materia de recaudación son 
decisiones políticas”, dijo.
Detalló que la digitalización va a permitir 
economías de escala, automatizando el 
manejo de bases de datos, además de 
una mejor conectividad y comunicación 
entre las dependencias, “el Presupuesto 
de Egresos de la Federación tiene estos 
espacios, llámenle bolsas en donde hay 
grandes oportunidades”.
Otra área donde se van a hacer recortes 
o economías de escalas es en las 
empresas estatales, se van a eliminar 
las subsidiarias, “son un número muy 
alto de subsidiarias y cada una tiene su 
consejo, su presidente, su secretario, sus 
procedimientos y toman decisiones en 
función del interior de esa subsidiaria, 
sin tomar en cuenta el potencial de 
colaboración que tenga esta subsidiaria 
con el resto de la entidad, eso representa 
una gran oportunidad para mejorar el 
uso de recursos”.

Ramírez de la O: Es necesaria 
una reforma fiscal

El secretario de Hacienda federal explicó 
que se generarán ahorros eliminando 

duplicidades en la administración 
pública y en subsidiarias de las 

empresas estatales

Por el Staff de El Inversionista

Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda a nivel 
federal. 
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La Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) propuso que el 

déficit fiscal en forma ampliada para 
2025 sea de 3.9 por ciento del Producto 
Interno Bruto (PIB), lo que implicaría una 
reducción de 2 puntos porcentuales 
respecto al nivel de 5.9 por ciento del PIB, 
con el que la dependencia espera cerrar 
2024.
Al entregar en la Cámara de Diputados 
el paquete económico para 2025, que 
incluye el proyecto de Presupuesto 
de Egresos y de Ley de Ingresos para 
el próximo año, Rogelio Ramírez de 
la O, secretario de Hacienda, detalló 
que el déficit presupuestal de 2025, el 
que se relaciona en particular con el 
presupuesto del Gobierno Federal, será 
de 3.2 del PIB, mientras que la deuda 
pública será equivalente al 51.4 por 
ciento del PIB.
El funcionario proyectó que la economía 
crezca en 2025 en un rango de entre 2 
y 3 por ciento, lo que se sustenta en la 
fortaleza del empleo y del dinamismo 
interno con el consumo y la inversión 
como motores clave.
En línea con estas expectativas de 

crecimiento, la iniciativa de Ley de 
Ingresos de la Federación prevé entradas 
por 8 billones de pesos teniendo a la 
recaudación tributaria como principal 
fuente de generación.
“La proyección de 5.3 billones de pesos 
en ingresos tributarios representa 
un incremento de 2.6 por ciento real 
respecto de 2024, y por primera vez en 
nuestra historia. Los ingresos tributarios 
alcanzarán 14.6 por ciento del Producto 
Interno Bruto”, manifestó.
Agregó que estos resultados se logran 
sin crear nuevos impuestos ni aumentar 

los existentes en términos reales.
“Confiamos en que las medidas 
recaudatorias y la digitalización 
fiscal, lideradas por el Servicio 
de Administración Tributaria y la 
Agencia de Transformación Digital y 
Telecomunicaciones ampliará el trabajo 
tributario y mejorará la fiscalización aún 
más en 2025.
En cuanto al gasto, el proyecto de 
presupuesto reafirma el compromiso del 
gobierno con los sectores de menores 
ingresos.
“En 2025 continuaremos pensando en 
los programas sociales que tienen un 
impacto directo en el bienestar y calidad 
de vida de millones de mexicanos, e 
indirecta sobre el consumo agregado 
en las cuentas nacionales que son 
el componente más importante del 
Producto Interno Bruto”, destacó.
Entre los programas más sobresalientes 
-precisó Ramírez de la O- se encuentra 
la “pensión mujeres bienestar” que 
beneficiará a 1.2 millones de mujeres 
de entre 63 y 64 años con un plan 
progresivo para extenderse hasta los 60 
años.
“Esta iniciativa reconoce el trabajo, 
no remunerado de muchas mujeres 
mexicanas”, aseguró.
El titular de las finanzas públicas 
reconoció el esfuerzo de la legislatura 
al convertir los programas sociales en 
derechos constitucionales.
“Este paso es fundamental ya que los 
programas sociales no son dádivas, ni 

meras oportunidades, son derechos 
básicos de los mexicanos y el Estado 
tiene la responsabilidad de garantizarlos”.
Ramírez de la O manifestó que la visión 
del paquete económico se plasma en 
dos criterios de política económica que 
presentan una evaluación realista de la 
situación económica, considerando tanto 
los desafíos como las oportunidades a 
nivel global.
“Este paquete marca el inicio de un 
nuevo gobierno que al igual que el 
gobierno anterior, tiene una visión 
compartida de crecimiento económico 
con justicia social, donde el Estado 
juega un papel activo como promotor 
del bienestar colectivo”, destacó el 
funcionario al inicio de su discurso.
Aseveró que uno de los principales retos 
históricos de México, es la desigualdad.
“El presupuesto público cumple con 
la política económica de los últimos 
años, refleja nuestra lucha por reducir 
la desigualdad en todas sus formas”, 
mencionó.
“Los programas sociales y las reformas 
laborales han contribuido a mejorar 
la distribución del ingreso y elevar el 
bienestar de las familias”.
Expuso que en cuanto a infraestructura, 
el objetivo es mejorar la conectividad y 
fortalecer el mercado interno.
La expansión del sistema ferroviario 
tanto para pasajeros como para carga 
es una prioridad en la administración y 
traerá beneficios tanto a las empresas 
productivas como a la población.
“Desde la administración pasada hemos 
recuperado presupuesto público e 
intereses particulares y lo hemos vuelto 
a donde pertenece, al servicio de todo el 
pueblo de México”, afirmó.

Proyecta Hacienda crecimiento 
económico de entre 2 y 3% en 2025

En línea con estas expectativas de crecimiento, 
la iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación 
prevé entradas por 8 billones de pesos teniendo 

a la recaudación tributaria como principal 
fuente de generación

Por el Staff de El Inversionista

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, entregó el 
Paquete Económico 2025 a Sergio Gutiérrez Luna, presidente 
de la Cámara de Diputados. 
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El Buen Fin 2024 impondrá un récord 
de 63% de compras en efectivo 

y por adelantado, sin deudas y pagos 
chiquitos, en la mayoría de las categorías 
de consumo, informó consultoría 
global Kantar.
Lo anterior significa que más de seis 
de cada 10 compradores optarán 
por realizar pagos de billete sobre 
billete; mientras que 54% lo hará con 
débito y 52% con crédito, método de 
pago que reporta una baja de 11 puntos 
respecto a los datos registrados en 2023.
De los mexicanos que sí planean gastar 
en el Buen Fin, la firma destacó que 
el desembolso promedio máximo, para 

el canal digital, será de cuatro mil, 669.79 
pesos, que supera al monto del año 
pasado, de tres mil 771.34 pesos.
Apuntó que en los establecimientos o 
tiendas físicas habrá una inversión mayor 
de siete mil 304.25 pesos, que significa 
un aumento de mil 556 pesos, respecto 
a los datos observados en la edición 
pasada del Buen Fin.
“Un hallazgo interesante tiene que ver 
con la categoría de viajes, que se verá 
beneficiada debido a que, 45% de los 
mexicanos tiene planeado viajar en 
los próximos tres o seis meses, con un 
promedio de gasto de 13 mil 606.45 
pesos”.

A través del informe ¿Qué planean 
comprar los mexicanos durante el Buen 
Fin 2024?, la firma especializada en 
investigación de consumo señaló que 
los compradpres ya tienen planeado que 
van a comprar y en dónde.
Refirió que, con todo y con el impacto 
de la inflación, 92% de los mexicanos 

planea comprar en la campaña de 
ofertas y descuentos del llamado fin 
de semana más barato del año, 77% 
reveló que planeó sus compras con 
anticipación.

¿Qué comprarán los 
mexicanos en el Buen 
Fin?

Kantar refirió que la compra de ropa y 
calzado fue la categorías de consumo 
con mayor crecimiento en la 
intención de compra de la población, 
com un avance de 10 puntos y tasas 
de 51% y 49%, respectivamente.
Mientras que los planes de llevar 
a casa quipos de cómputo y 
electrónica registró una baja anual 
de 19 puntos en las preferencias de 
consumo, con una tasa de 69% en 
las operaciones previstas por los 

mexicanos.
La firma señaló que otra categoría que 
“pierde un poco relevancia” es línea 
blanca o muebles para el hogar, ya que 
solo 56% va a comprar algún producto 
para el hogar; este rubro bajó seis puntos 
en las preferencias de los compradores, 
aunque “sigue siendo la favorita de los 
mexicanos”.
Refirió que cosméticos y perfumería es 
otra categoría que cobrará relevancia 
en el Buen Fin de este año, ya que 50% 
de los consumidores adelantaron 
que comprarán algún producto de este 
segmento, cifra que representa un alza 
de anual de 15 puntos.
En tanto que los juguetes subieron siete 
puntos, con una tasa de 25% de las 
personas que confirmó la compra de 
tales artículos “para hacer felices a los 
pequeños reyes del hogar”, además de 
que 18% comprará productos infantiles.
“Otra categorías que siguen presentes 
es despensa: 23% de los compradores 
planea surtir alimentos, abarrotes y 
artículos básicos; mientras que el interés 
por llevar un videojuego se mantuvo 
igual que la edición anterior, solo 23% 
piensa adquirir uno”, reveló la firma.

Buen Fin 2024 será en efectivo
y por adelantado

Por el Staff de El Inversionista

Más de seis de cada 10 compradores 
optarán por realizar pagos de billete 

sobre billete; mientras que 54% lo hará 
con débito y 52% con crédito
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Tiendas físicas a la 
delantera

Sobre el canal preferido de consumo, 
Kantar apuntó que los mexicanos 
mantienen su preferencia por salir de 
sus casas, para hacer compras físicas, 
con una proporción de 56%. “Gran 
parte de sus compras están planeadas 
para realizarse en un establecimiento o 
tienda, contra 44% lo hará a través de un 
canal digital”.
Indicó que Bodega Aurrera subió 
dos posiciones en la lista de 
establecimientos que serán más 
favorecidos, convirtiéndose en el líder 
en compras en tienda, con una fuerte 
presencia en categorías de cómputo 
y electrónica, con 34%; así como en 
consumos de línea de blanca y muebles, 
con un 28%.
Indicó que Coppel ganó la segunda 
posición para ir de compras en el 
Buen Fin, con 62% de de intención de 
consumo en ropa y calzado y un nivel 
importante de 67% en la adquisición de 
artículos de linea blanca y muebles.
“Este año, Walmart se encuentra en la 
tercera posición, aunque por quinto 
año no participará en el Buen Fin 
directamente; los mexicanos buscarán 
las ofertas que ofrece a través del Fin 
Irresistible, con una fuerte demanda de 
cómputo y electrónica, con un 30%”.
En cuarta y quinta posición 
se encuentran Liverpool y 

Chedraui respectivamente. En el primer 
establecimiento, 78% de los mexicanos 
buscará las mejores ofertas en las 
categorías de maquillaje y perfumería, 
mientras que 36% lo hará en ropa/
zapatos.

Compras en línea del Buen 
Fin

Kantar destacó que Amazon se confirmó 
como el líder digital para comprar algún 
artículo de cómputo y electrónica, con 
85% de las búsquedas del Buen Fin, 
además de maquillaje y perfumería, con 
una proporción de 67%.
En la segunda posición se ubicó 
Mercado Libre, plataforma que “es 
favorita” para adquirir ropa y zapatos 
(44%); mientras que Coppel alcanzó la 
tercera posición y toma relevancia para 
adquirir línea blanca y muebles (41%), 
junto con ropa y calzado con un 30%.
“Esta edición del fin de semana más 
barato, Bodega Aurrera ocupó la cuarta 
posición en compraventas difitales, 
con un 21% en el segemento de línea 
blanca y muebles; así como con 16% en 
artículos de cómputo y electrónica.
“Liverpool ocupa la quinta posición y 
este año destaca con un 44% en las 
categorías de maquillaje y perfumería, 
así como con un 25% en cómputo 
y electrónica” subrayó Kantar en su 
reporte del Buen Fin.

Quienes laboramos en Semanario 
EL INVERSIONISTA, lamentamos profundamente el 
sensible fallecimiento de nuestro amigo y ex colaborador, 

Julio César 
Romero Villaseñor

(1970-2024)

Nuestras más sinceras condolencias a sus hijos y el resto de 
sus familiares.  Deseamos para ellos una pronta resignación 
en este momento de dolor y que el consuelo llegue pronto a 

sus corazones. 

Descansa en paz amigo.
Cariñosamente 

Personal directivo, editorial y administrativo de Semanario 
EL INVERSIONISTA

Hermosillo, Sonora    Otoño del 2024.

“Yo soy la resurrección y la vida; 
el que cree en mí, aunque esté 
muerto, vivirá; y el que viva y 
cree en mí, no morirá jamás”…
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Por cargos no reconocidos, 
devoluciones no aplicadas o 

pagos no acreditados, los reclamos en 
tarjetas de crédito por compras a través 
de comercio electrónico sumaron mil 
418 millones de pesos en junio pasado, 
el monto más alto para un mismo mes 
desde que se tiene registro.
Este monto en reclamos de los usuarios 
representó a su vez un incremento de 61 
por ciento respecto al mismo periodo del 
año pasado, de acuerdo con datos de la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores 
(CNBV).
Los cargos no reconocidos por consumos 
efectuados representan la mayoría de las 
reclamaciones en las tarjetas de crédito, 
con 97 por ciento del total, arrojan las 
estadísticas del órgano regulador.
Además, el montó por estas 
reclamaciones ascendió a mil 370 
millones de pesos, del cual se pudo 
recuperar 58 por ciento, mientras que 36 

por ciento resultó improcedente y 6 por 
ciento pendientes de resolver.
La Comisión Nacional para la Defensa 
de los Usuarios de Servicios Financieros 
(Condusef) y el Banco de México 
(Banxico) exponen en sus estadísticas 
que durante el primer semestre de este 
año se efectuaron alrededor de 2 mil 
560 millones de operaciones con tarjetas 
de crédito y débito, de los cuales 24.2 
por ciento se realizaron en comercio 
electrónico, es decir, 619 millones de 
operaciones por un monto de 461 mil 
725 millones de pesos.
El número de personas que utilizan el 
e-commerce para comprar ha crecido. 
Sólo el año pasado 65.9 millones de 
usuarios adquirieron al menos un 
producto o servicio vía internet, siendo 
ropa, calzado y electrodomésticos 
las categorías con más frecuencia de 
compra, de acuerdo con cifras de la 
Asociación Mexicana de Venta Online.

“En el caso de México, campañas como 
el Hot Sale o el Buen Fin contribuyen 
al crecimiento de las operaciones en 
comercio electrónico”.
“Las principales razones que motivan a 
efectuar comercio electrónico es que las 
promociones o descuentos son más que 
lo que se encuentra en las tiendas físicas, 
ahorran tiempo, evitan aglomeraciones 
y pueden comparar precios y variedad 
de productos de diferentes comercios o 
fabricantes”, expone la Condusef.
Aunque es una realidad que las tarjetas 
de crédito son blanco de muchas 
modalidades y tipos de fraude, como 
cargos no reconocidos, los usuarios 
también son responsables del manejo y 
cuidado de su información al momento 
de navegar o realizar compras por 
internet.
Víctor Borga, director de Área de Okta en 
América Latina, dijo entrevistado para 
este tema que mientras los mexicanos 
se enfrentan a una oleada de estafas 
telefónicas y por correo electrónico, en 
las que los perpetradores a menudo se 
hacen pasar por bancos o compañías 
de tarjetas de crédito, el aumento de 
la Inteligencia Artificial generativa añade 
otra capa de complejidad.
“Abordar esto requiere un esfuerzo por 
parte de las empresas y los usuarios 
para fortalecer la protección de datos 
personales mediante medidas de 
seguridad robustas y una educación 

sólida sobre el correcto uso de nuevas 
tecnologías”, consideró Borga.
Juan Luis Ordaz, director de Educación 
Financiera de Citibanamex, manifestó al 
respecto que en compras por internet 
es recomendable revisar que los sitios 
web sean de empresas reconocidas 
que tienen la seguridad necesaria para 
realizar pagos en línea.
Es preferible actualizar constantemente 
los antivirus de la computadora y 
dispositivos electrónicos que se usan 
para comercio electrónico, añadió.
“Los sitios seguros de internet deben 
empezar con https y contar con un 
certificado de seguridad que puedes 
identificar si hay un candado al inicio 
de la barra de direcciones”, comentó el 
directivo.
Otra recomendación es evitar hacer 
operaciones conectándose a redes 
públicas de aeropuertos, restaurantes 
y centros comerciales, y para evitar la 
clonación de la tarjeta es importante no 
perderla de vista.
“Cuando pagues en un establecimiento 
solicita que lleven la terminal y asegúrate 
que pertenezca a una institución 
financiera o procesadora de pago 
reconocida.
“Pon atención a posibles cargos fantasma 
de establecimientos que no reconoces. 
Reporta siempre de inmediato toda 
actividad sospechosa”, exhortó Ordaz.
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Por el Staff de El Inversionista

Se incrementan reclamaciones por 
cargos no reconocidos 

Los cargos no reconocidos por 
consumos representan la mayoría de las 
reclamaciones en las tarjetas de crédito, 

con 97% del total
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Después del encuentro de la 
administración de Joe Biden 

con el presidente electo Donald 
Trump, el embajador de Estados 
Unidos en México, Ken Zalazar, dijo 
abiertamente que la posición de su 
gobierno es reconocer que la política 
de “abrazos no balazos” no funcionó 
para la inversión en seguridad que 
tanta falta hace para controlar y 
contener al crimen organizado.
El interlocutor diplomático está 
dejando de serlo para abrir sus 
cartas que son las del gobierno 
norteamericano y que espera que 
la presidenta actual Dra. Claudia 
Sheinbaum, desarrolle en los hechos 
su visión y proyecto de seguridad 
como lo ha dado conocer, sobre todo 
retomar la coordinación estrecha 
entre instituciones, gobiernos 
estatales y socios, son fundamentales 
para el éxito de esta lucha, advierte el 
embajador.
En la conferencia de prensa dijo que 
el pueblo de México merece vivir 
sin guerra, una afirmación fuerte 
que el gobierno oficialista nunca ha 
aceptado, y explicó que desde hace 
1 año (el famoso  cumpleañero de 
hoy 13 de noviembre) el expresidente 
de México, Andrés Manuel López 
Obrador, no quiso aceptar ayuda de 
sus socio y, por ello, la coordinación 
entre Estados Unidos y México fallo, 
reconoció.
Cerró la puerta a 32 millones de 
dólares, que se le ofrecieron al 
gobierno mexicano por parte de 
Estados Unidos, el gobierno de 
“abrazos no alcanzó para tantos 
balazos”, ironizó el funcionario.
“Para alcanzar la seguridad en México, 
tiene que haber trabajo como socios 
respetando la soberanía”, dijo Ken 
Zalazar.
Hasta la fecha nunca ha aclarado lo 
que el gobierno mexicano le exige,  

cómo hizo para que Ismael Zambada 
llegara sano y salvo a Estados Unidos, 
donde ahora se maneja el secuestro 
de este famoso personaje del crimen 
organizado que trabajó durante 60 
años sin ser atrapado ninguna vez, 
hasta esta ocasión.
Además, aclaró que la pausa con 
el gobierno de Estados Unidos fue 
antes de la posición del gobierno 
norteamericano con respecto a la 
reforma judicial que ha sido muy 
criticada tanto en el interior del país 
como en el extranjero.
El gobierno estadounidense ve 
la pérdida de los contrapesos y 
sin garantías jurídicas y estado de 
derecho, donde sus inversiones 
quedan expuestas ante un gobierno 

imparable en sus desviaciones 
por la sobrerrepresentación en el 
Poder Legislativo y la supremacía 
constitucional y que no habrá ninguna 
defensa ante posibles conflictos con 
el gobierno del 2do piso o de la 
continuidad.
La llegada de Donald Trump ya se dejó 
sentir sin tomar posesión en enero, 
el gobierno de Biden ya está a través 
de Ken Zalazar, enviando la posición 
dura e inflexible que se vendrá con la 
amenaza de repatriación de miles de 
migrantes a México como tercer país 
y la exigencia de mejores condiciones 
en el análisis del T-Mec sin esperarse 
al 2026.
Al tiempo, vienen sobresaltos fuertes 
para la primera mujer presidenta 

con A, contra un difícil de roer, el 
presidente norteamericano que ya 
no tiene nada que perder, más que 
cumplirles a sus votantes, que México 
es un país que tendrá que doblarse a 
sus exigencias.
¿Será esta la historia?, ojalá nos llamen 
a la unidad desde la presidencia 
y dejen la polarización para otros 
tiempos, porque no les va a alcanzar 
la ideología de izquierda ante un 
populista de derecha tan fuerte y 
obsesivo. 
 

* Directora Voz Empresarial
Medios | Noticias | 

Editorial | Asesoría Marcaje 
Personal | Comunicación

aretes0@gmail.com 

Por Aurora Retes Dousset

“La austeridad republicana” no funcionó para 
la inversión en seguridad: Ken Salazar
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Retórica elevada, súplicas urgentes 
y promesas de cooperación 

contrastaban el lunes con un contexto 
de cambios políticos sísmicos, guerras 
globales y dificultades económicas en 
el inicio de las negociaciones climáticas 
anuales de Naciones Unidas, que 
abordaron de inmediato la parte más 
difícil: el dinero.
En Bakú, Azerbaiyán, donde se perforó 
el primer pozo petrolero del mundo 
y el olor del combustible era notable 
al aire libre, la sesión de dos semanas, 
denominada COP29, se centró de 
inmediato en el objetivo principal de 
negociar un nuevo acuerdo sobre 
cuántos cientos de miles de millones      
–o incluso billones– de dólares al año 
fluirán de las naciones ricas a las pobres 
para intentar mitigar y adaptarse al 
cambio climático. 
El dinero está destinado a ayudar al 
mundo en desarrollo en la transición 
de sus sistemas energéticos desde los 
combustibles fósiles que calientan 
el planeta hacia la energía limpia, 

compensar por desastres climáticos 
mayormente provocados por las 
emisiones de dióxido carbono de las 
naciones ricas y adaptarse a futuros 
climas extremos.
“Estos números pueden parecer grandes, 
pero no son nada comparados con 
el coste de la inacción”, dijo el nuevo 
presidente de la COP29, Mukhtar 
Babayev, al asumir el cargo. “La COP29 es 
un momento de verdad para el Acuerdo 
de París”, que en 2015 estableció el 
objetivo de limitar el calentamiento a 1.5 
grados Celsius (2.7 grados Fahrenheit) 
desde tiempos preindustriales.
Este año, el mundo va camino de 
alcanzar 1.5 grados de calentamiento 

y se dirige a convertirse en el año más 
caluroso en la civilización humana, 
anunció a principios de este mes el 
servicio climático europeo Copernicus. 
Pero el objetivo de 1.5 grados del 
Acuerdo de París es sobre décadas, 
no sobre un año de ese nivel de 
calentamiento, y “no es posible, 
simplemente no es posible”, abandonar 
aún el objetivo de 1.5 grados, dijo la 
secretaria general de la Organización 
Meteorológica Mundial, Celeste Saulo.

Abundan los indicios de 
desastres climáticos

Los efectos del cambio climático en 
desastres como huracanes, sequías e 
inundaciones ya están aquí y causando 
daños, dijo Babayev.
“Estamos en el camino hacia la ruina”, 
afirmó Babayev. “Tanto si uno los ve 
como si no, la gente sufre en las sombras. 
Muere en la oscuridad. Y necesita más 
que compasión. Más que oraciones y 
papeleo. Clama por liderazgo y acción. 
La COP29 es el momento ineludible para 
trazar un nuevo camino hacia adelante 
para todos”.
El secretario de Clima de las Naciones 
Unidas, Simon Stiell, cuya isla natal de 
Carriacou fue devastada a principios de 
este año por el huracán Beryl, relató la 
historia de su vecina, una anciana de 85 

Los efectos del cambio climático en 
desastres como huracanes, sequías e 

inundaciones ya están aquí y causando 
daños, fue el tema central de la COP29

La cumbre climática se centra en el dinero, 
entre llamadas a evitar el “camino a la ruina”
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años llamada Florence, para ayudar a 
encontrar “una salida a este desastre”.
Su hogar fue demolido y Florence se 
concentró en una cosa: “Ser fuerte 
para su familia y para su comunidad. 
Hay personas como Florence en 
cada país del mundo. Derribadas y 
levantándose de nuevo”.
Eso es lo que el mundo debe 
hacer con el cambio climático, 
especialmente con la provisión de 
dinero, dijo Stiell.
“Descartemos cualquier idea de que 
la financiación climática es caridad”, 
dijo Stiell. “Un nuevo objetivo 
ambicioso de financiación climática 
va completamente en el interés 
propio de cada nación, incluidas las 
más grandes y ricas” porque evitará 
que el futuro calentamiento alcance 
los 5 grados Celsius, al que, explicó se 
dirigía el mundo antes de comenzar a 
luchar contra el cambio climático.

Un contexto de agitación 
se cierne sobre las 
conversaciones

En el último año, nación tras nación 
ha registrado agitación política. Los 
últimos ejemplos se han dado en 
Estados Unidos —el mayor emisor 
histórico de dióxido de carbono— y 
Alemania, una nación líder en clima.
La elección de Donald Trump, 
quien disputa el cambio climático 
y su impacto, y el colapso de la 
coalición de gobierno en Alemania 
están alterando la dinámica de 
las negociaciones climáticas en la 
cumbre, dijeron los expertos.
“El norte global debe ir reduciendo 
emisiones incluso más rápido y 
deberían estar disminuyendo ya 
en un 20, 30, 40%. Pero en cambio, 
tenemos a Trump, tenemos un 
gobierno alemán que acaba de 
desmoronarse porque parte de él quería 
ser siquiera ligeramente ambicioso”, 
dijo Friederike Otto, científica climática 
del Imperial College London. “Así que 
estamos muy lejos”.
En un principio, los organizadores 
de Azerbaiyán esperaban que las 
naciones de todo el mundo dejaran 
de luchar durante las dos semanas de 
negociaciones. Eso no ocurrió, y las 

guerras continuaban en Ucrania, Gaza y 
otros lugares.
Decenas de activistas climáticos en 
la conferencia –muchos de ellos con 
pañuelos tradicionales palestinos– 
levantaron pancartas pidiendo justicia 
climática y que las naciones “dejen de 
alimentar el genocidio”.
“Todas estas luchas son interseccionales”, 
dijo Lise Masson, una manifestante de 
Amigos de la Tierra Internacional. “Son 

los mismos sistemas de opresión y 
discriminación que ponen a la gente en 
primera línea del cambio climático y en 
primera línea del conflicto en Palestina”. 
La activista criticó a Estados Unidos, 
Reino Unido y la UE por no gastar más 
en financiación climática al tiempo que 
suministran armas a Israel.
Mohammed Ursof, un activista climático 
de Gaza, llamó a los manifestantes en las 
conversaciones a “devolver el poder a los 

indígenas, el poder de vuelta al pueblo”.
Jacob Johns, un organizador comunitario 
de la comunidad hopi y akimel o’odham, 
llegó a la conferencia con esperanzas de 
un mundo mejor.
“A la vista de la destrucción yace la 
semilla de la creación”, dijo en un panel 
sobre las esperanzas de los pueblos 
indígenas para la acción climática. 
“Tenemos que darnos cuenta de que no 
somos ciudadanos de una nación, somos 
la Tierra”.

Esperanzas de un buen 
resultado

El paquete financiero que se está 
negociando en las conversaciones 
de este año es importante porque 
cada nación tiene hasta principios del 
próximo año para presentar nuevos –y 
presumiblemente más fuertes– objetivos 
para  reducir las emisiones de gases de 
efecto invernadero provenientes de la 
quema de carbón, petróleo y gas natural. 
Eso forma parte del acuerdo de París de 
2015 para que las naciones intensifiquen 
los esfuerzos cada cinco años.
Algunos investigadores climáticos del 
Pacífico dijeron que la cantidad de dinero 
ofrecida no era el mayor problema para 
las pequeñas naciones insulares, que 
son algunas de las más amenazadas por 
la subida de los mares. “Puede que haya 
fondos disponibles, pero acceder a estos 
fondos para nosotros aquí en el Pacífico 
es bastante complicado”, dijo Hilda Sakiti-
Waqa, de la Universidad del Pacífico 
Sur en Fiyi. “El Pacífico necesita mucha 
ayuda técnica para poder preparar estas 
solicitudes”.
La temperatura global promedio a largo 
plazo ahora está 1.3 grados Celsius (2.3 
grados Fahrenheit) por encima de los 
tiempos preindustriales, apenas a dos 
décimas de grado del umbral acordado.
Para que el mundo evite superar los 1,5 
grados de calentamiento, las emisiones 
globales de dióxido de carbono deben 
reducirse en un 42% para 2030, dijo un 
nuevo informe de las Naciones Unidas.
“No podemos dejar Baku sin un 
resultado sustancial”, dijo Stiell. “Ahora 
es el momento de demostrar que 
la cooperación global no ha sido 
derrotada. Está poniéndose a la altura del 
momento”.
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Todo listo y bienvenidos: ya anunciaron 
los finalistas del JMV, Cy Young, 

Manager y Novato del Año en cada 
circuito del mejor béisbol del mundo: las 
Ligas Mayores (MLB).
Así es: los galardones más prestigiosos 
de MLB otorgados por la Asociación de 
Cronistas de Béisbol de Norteamérica 
empezarán a ser repartidos en 
reconocimiento a los mejores de la 
temporada del 2024.
Los finalistas de las Ligas Nacional 
y Americana para cada uno de esos 
premios –que representan a los tres más 
votados de cada uno– fueron revelados 
en vivo por MLB Network y los ganadores 
serán anunciados la próxima semana 
durante las siguientes fechas, a partir de 
las 18:00 horas de cada siguiente día:
Novato del Año Jackie Robinson: lunes 
18; Manager del Año: martes; Premio Cy 

Young: miércoles, y Jugador Más Valioso, 
el jueves.
Nota completa, con los detalles/datos de 
cada uno d ellos finalistas: https://www.
mlb.com/es/news/finalistas-premios-
jmv-cy-young-manager-y-novato-2024 

Juan Soto: 

El gran toletero dominicano agente libre 
tiene cuatro franquicias tratando de 
tenerlo en casa: Dodgers, Mets, Boston y 
el de este mismo año: Yankees de Nueva 

York. 
Mínimo 600 millones de dólares por un 
lapso de diez años tendrán que soltar de 
la cartera para poder disfrutar su poderío.
Acá entre nos: Si yo fuera el gerente 
general de los NYY ya desde hace rato, 
luego de la reciente Serie Mundial, claro 
que hubiésemos desayunado celebrando 
felices de la vida el nuevo contrato.
Veremos si hoy sabadito tenemos 
noticias de Soto y la estadía que tendrá a 

partir del 2025.

Luis Alonso Mendoza

El próximo miércoles Luis Alonso 
Mendoza será entronizado en el Recinto 
Histórico del Club Yaquis de Obregón, 
además le será retirado el número 46 con 
el que tantas glorias consiguió con esta 
organización.
El serpentinero nacido en Veracruz el 
31 de octubre de 1983, será recordado 
como uno de los más grandes lanzadores 
en la historia de la LMP ya que desde 
su debut con los Yaquis (2006-07) dejó 
huella con su impresionante rendimiento 
en el montículo. 
Investido de Yaqui, acumuló 24-13 y 
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Por Jesús Alberto Rubio
beisrubio3@gmail.com

Vienen los galardones MLB
Entronizaciones: en el Salón de la Fama 
del Deportista Sonorense y en el Recinto 

Histórico del Club Yaquis de Obregón
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efectividad de 3.03, con 206 ponches.
Su participación en los tres campeonatos 
consecutivos de los Yaquis, en particular 
su actuación en las postemporadas de 
2011 a 2013, le permitió consolidarse 
como un ícono en la historia del 
equipo acumulando un récord de 
7-0, efectividad de 2.28 ERA y con 89 
chocolates recetados. Además, fue el 
Jugador Más Valioso de la Serie del 
Caribe 2013.
Luis Alfonso Mendoza también jugó con 
Rangers de Texas y los Reales de Kansas 
City; Leones de Yucatán en la LMB y en 
Japón con los Noppon Ham Fighters y 
Hanshin Tiger.
En total tuvo una intachable carrera de 
19 años donde lanzó para más de 2600 
innings, consiguió más de 150 victorias y 
más de 1600 ponches.

Siete nuevos inmortales

El pasado jueves se llevó a cabo en 
la Arena Sonora la ceremonia de 
entronización de siete nuevos inmortales 
del Salón de la Fama del Deportista 
Sonorense: tres en la categoría de Atleta, 
dos en la de Entrenador, además de un 
par de Cronistas deportivos.  
¿Quiénes son?
Esther Rivera, de Cajeme, medallista de 
Juegos Paralímpicos en lanzamiento 

de jabalina donde, como punto 
cumbre, ganó la presea de oro en 
Atenas 2004. En total la paratleta 
de silla de ruedas participó en tres 
eventos de tal magnitud ya que de 
igual manera acudió a Pekín 2008 y 
Londres 2012.
Juan Manuel Campos (entrenador 
de atletismo); Bárbara Ruiz 
(lanzadora de atletismo); Arturo De 
la Mora (atleta de béisbol y softbol), 
y Abraham Aguayo (jugador de 
softbol y béisbol, además de 
entrenador de béisbol), también 
formarán parte de los entronizados 
del 2024.
Mientras que, en la categoría 
de Cronista, al presentarse un 
empate en la elección, entre 
los candidatos Guillermo Urías 
y Gilberto Ruiz Razo, los dos 
son ya miembros de la Clase 
2024 de inmortales del deporte 

sonorense.   
En el caso de Campos Pérez (nació 
en Campeche, pero su carrera la hizo 
en Sonora desde los setentas), quien 
portó la antorcha olímpica en una 
parte del recorrido de México 68, 
cuenta con una trayectoria de más 
de 50 años en el rol de entrenador 
de atletismo, en las modalidades de 
campo y pista. Entre los atletas que 
han estado bajo su cargo, destaca el 
dos veces olímpico Juan Pedro Toledo.
Por su parte, Bárbara Ruiz, de 
Hermosillo, en un tiempo entrenada 
por el mismo Juan Manuel Campos, 
ingresó al Salón de la Fama del 
Deportista Sonorense luego de 
sobresalir en pruebas de campo; la 
lanzadora de atletismo inició siendo 
seleccionada estatal y después 
nacional, pues representó a México 
en varias competencias de corte 
internacional.
Arturo De la Mora, originario de 
Navojoa, tuvo un paso sobresaliente 
en el diamante, en béisbol y softbol, 
para sumar ocho Campeonatos 
Nacionales y doce Estatales de la 
categoría de Primera Fuerza, aunque 
también jugó en equipos menores, 
conjuntamente, vio acción en tres 
torneos internacionales.    
Después de ser un excelente 
jugador de infield en la “pelota 

blanda”, Aguayo García, de Hermosillo, 
se convirtió en uno de los entrenadores 
más exitosos de Sonora en softbol, de 
hecho, durante toda la década de los 
noventa y en parte de la del 2000, le tocó 
dirigir a algunos jugadores que ya son 
inmortales del deporte sonorense.
Guillermo Urías (+), quien nació en 
Cajeme, acumuló una carrera de 
casi cinco décadas en el periodismo 
deportivo, en la que cubrió de manera 
acertada un sinnúmero de eventos 
deportivos amateurs, desde locales, 
estatales, nacionales e internacionales, 
sin dejar de lado el deporte profesional 

(béisbol, futbol y basquetbol). Asimismo, 
recibió varios reconocimientos dentro y 
fuera del estado.  
Gilberto Ruiz Razo, de Cajeme, es 
conocido desde hace cinco décadas en 
el ambiente del periodismo deportivo, 
por su columna “Séptima Entrada”, la cual 
se ha publicado en diferentes medios de 
comunicación, con temas de béisbol de 
las Grandes Ligas y de los dos circuitos 
mexicanos de pelota. Además, tiene 
varias condecoraciones a nivel estatal y 
nacional.

¡Muchas felicidades!
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El Mundo en Breve

El índice de precios al consumidor (IPC) en 
Argentina se situó en octubre en el 193% in-
teranual, su sexta desaceleración consecutiva, 
informó este martes el Instituto Nacional de 
Estadística y Censos (Indec).
En el décimo mes del año, los precios al con-
sumidor crecieron un 2.7% en comparación 
con septiembre, lo que implica una desaceler-
ación con respecto a la tasa mensual del 3.5% 
que se había registrado en el mes anterior.
El índice mensual de octubre es el más bajo 
desde noviembre de 2021, cuando la variación 
mensual fue del 2.5%, y está muy por debajo 
de las tasas registradas en diciembre (25.5%) y 
enero (20.6%) pasados.
Tras la súbita devaluación del peso argentino 
dispuesta por el Gobierno de Javier Milei ape-
nas iniciar su mandato, en diciembre de 2023, 
y el impacto de sus primeras medidas ultralibe-
rales, los precios iniciaron una tendencia de-
scendente en Argentina como resultado de un 
fuerte ajuste fiscal y monetario y un derrumbe 

del consumo que aplastó la demanda.
De acuerdo con el informe oficial difundido, los 
precios de los bienes tuvieron el mes pasado 
una variación positiva del 2.1% en comparación 
con septiembre, mientras que los servicios 
subieron un 4.3%, unos datos que ascienden 
al 179.2% y el 233.1%, respectivamente, en la 
comparación interanual.
Entre las subidas mensuales registradas en 
octubre destacan las de vivienda, agua, elec-
tricidad y gas (5.4%) por los aumentos en los 
alquileres y de los servicios y en prendas de 
vestir y calzado (4.4%).
Los alimentos y bebidas no alcohólicas cre-
cieron un 1.2% en relación con septiembre y el 
183.2% en términos interanuales.
Según el informe oficial, la inflación argentina 
acumuló en los diez primeros meses del año un 
alza del 107%.
Los precios al consumidor acumularon en 2023 
una subida del 211.4% en Argentina, una de las 
mayores tasas en el mundo el año pasado.

El presidente electo de EU, Donald 
Trump, dio a conocer este martes 

el nombramiento del multimillonario 
Elon Musk y de Vivek Ramaswamy 
como máximos responsables del 
flamante Departamento de Eficiencia 
Gubernamental (DOGE, en inglés).
En un comunicado, Trump señaló 
que el Departamento de Eficiencia 
Gubernamental “brindará asesoramiento 
y orientación desde fuera del gobierno y 
se asociará con la Casa Blanca y la Oficina 
de Administración y Presupuesto para 
impulsar reformas estructurales a gran 
escala y crear un enfoque empresarial 
para el gobierno nunca antes visto”.
Según explicó, la labor de esta oficina 
deberá concluir a más tardar el 4 de 
julio de 2026, en coincidencia con el 250 
aniversario de la fundación de EU.
“Juntos, estos dos maravillosos 

estadounidenses allanarán el camino 
para que mi administración desmantele 
la burocracia gubernamental, reduzca el 
exceso de regulaciones, corte los gastos 
innecesarios y reestructuren las agencias 
federales”, añadió el expresidente.
El nombramiento de Musk al frente 
de esta oficina era un secreto a voces, 
aunque ha sorprendido el anuncio 
del nombramiento del empresario 
Vivek Ramaswamy, exaspirante a la 
nominación republicana en estas 
elecciones, para que comparta la 
dirección de esta oficina.
En el transcurso de hoy, el republicano 
no ha parado de dar a conocer los 
nombramientos de su próxima 
administración y minutos antes de que 
anunciara los de Musk y Ramaswamy dio 
cuenta del de Pete Hegseth como nuevo 
secretario de Defensa.

Musk al gabinete de Trump

Inflación argentina se situó en el 193% 
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Control total del 
Congreso de EU 
sigue en el aire

Una semana después de las 
elecciones, Estados Unidos 

sigue sin conocer el color que tendrá 
el Congreso, si rojo republicano o azul 
demócrata, aunque los conservadores, 
que han recuperado el Senado, 
lideran el escrutinio en la Cámara de 
Representantes y están a cuatro escaños 
de la mayoría en ese hemiciclo.
“Estamos muy optimistas. Estamos 
avanzando y vamos a pasar página. Esto 
es algo que la población estadounidense 
necesita y quiere desesperadamente”, 
dijo este martes en una conferencia de 
prensa el actual líder de la Cámara de 
Representantes, Mike Johnson.
Además de la reelección del 
expresidente Donald Trump como 
el futuro mandatario del país, según 
las proyecciones de voto de los 
principales medios estadounidenses, los 
republicanos podrían tener también el 
control de las dos cámaras legislativas.
En la Baja, donde la mayoría está en 218, 
los conservadores tienen ya 214 escaños 
asegurados y los demócratas 205.
De los 16 asientos aún en juego, los 
republicanos encabezan el escrutinio en 
nueve y los demócratas en siete.

La mayoría de los que aún están sin 
asignar se encuentran en California, el 
estado que más entrega.
En el Senado, que ha completado ya el 
recuento, los de Trump le han arrebatado 
la mayoría a los demócratas en los 
comicios del pasado 5 de noviembre y 
tendrán 53 de los 100 escaños, según las 
mismas proyecciones de voto.
“Está claro que el pueblo 
estadounidense quiere fronteras 
seguras y quiere evitar que terroristas y 
criminales entren en el país. Son cosas 
de sentido. Trabajaremos estrechamente 
con Trump y con su administración para 
cambiar este país y desencadenar, como 
él dice, una nueva era dorada en Estados 
Unidos”, añadió Johnson.
Los recuentos lentos y la incertidumbre 
han sido una tónica en las últimas citas 
electorales en Estados Unidos.
En las presidenciales de 2020, en las que 
Trump sigue sin reconocer que perdió 
frente al demócrata Joe Biden, hubo 
que esperar cuatro días para conocer al 
ganador. En las legislativas de 2022, el 
control de la Cámara de Representantes 
no se definió hasta nueve días después 
de los comicios.

Político canadiense 
sugiere expulsar a 
México del T-MEC

El jefe de Gobierno de Ontario, Doug Ford, acusó a México de ser 
“la puerta trasera” de productos chinos y sugirió expulsar a ese 

país del tratado de libre comercio de América del Norte, conocido 
como T-MEC.
Ford señaló en una rueda de prensa que si México “no iguala los 
aranceles de Canadá y Estados Unidos” a las importaciones chinas, 
no debería “sentarse en la mesa (T-MEC) o disfrutar acceso a la mayor 
economía del mundo”.
El político conservador añadió que Canadá debería dar prioridad a 
Estados Unidos y negociar “un acuerdo de libre comercio bilateral” 
entre los dos países.
“Si México quiere un acuerdo de comercio bilateral con Canadá, 
que Dios les bendiga. Pero no voy a dejar que me hundan con estas 
importaciones baratas que se llevan empleos de hombres y mujeres 
de Ontario”, añadió.
Ontario es el motor industrial de Canadá y concentra todo el sector 
del automóvil del país, que emplea unas 125,000 personas de forma 
directa en la provincia.
En 2023, la producción de automóviles aportó 14,000 millones de 
dólares canadienses (10,000 millones de dólares estadounidenses) al 
Producto Interior Bruto (PIB) de Ontario.
El Gobierno canadiense anunció en agosto que impondrá un arancel 
del 100% a la importación de vehículos eléctricos chinos, así como 
otro del 25% al acero y el aluminio procedentes del gigante asiático, 
igualando las tarifas anunciadas por Estados Unidos.
El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, ha expresado 
su oposición a que fabricantes chinos produzcan vehículos en México 
para su exportación y ha sugerido imponer aranceles de hasta el 
200%.
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La Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) presentó 

el paquete económico 2025. Hoy 
sabemos cuáles son sus expectativas 
para la economía del año que está a la 
vuelta de la esquina, ¿de dónde sacará 
dinero el Gobierno Federal y cómo se lo 
va a gastar? El primer año de una nueva 
administración es muy importante, pues 
marcará semejanzas y diferencias con la 
administración previa, lo mismo que las 
circunstancias que posibilitan o dificultan 
el camino que se busca seguir. Y por eso 
el paquete económico de 2025 es de 
particular interés.
Luego entonces, el pronóstico de 
crecimiento para 2025 de varias 
instituciones del sector privado, 
incluidos los especialistas consultados 
por Banxico se coloca entre 1 y 1.5%. 
Habrá que esperar por la estimación de 
la SHCP, pero con la desaceleración que 
se observa para el cierre de este año, los 
reacomodos en la relación con Estados 
Unidos y los cambios institucionales 
apresurados de las últimas semanas –
que no dejarán a la economía intacta– 
parece que el PIB crecerá todavía más 
despacio que este año, así de plano. 
Esto es lo importante; en el contexto 
de las finanzas públicas el crecimiento 
económico es crucial, porque de él 
depende la recaudación tributaria. 
Lo diré así, es lo que hace sostenibles 
los esfuerzos fiscales y lo que crea el 
espacio para implementar políticas 
orientadas al desarrollo nacional y 
al bienestar de la población. Si el 
crecimiento es bajo, la recaudación 
en general será baja, y por eso 
las renuncias recaudatorias serán 
un aspecto importante en 2025. En 
particular, los estímulos al IEPS que se 
cobra al consumo de combustibles 

podrían deteriorar más los ingresos. De 
acuerdo con el reporte “Hacienda en la 
mira”, que publica el Instituto Mexicano 
para la Competitividad (IMCO) con los 
datos trimestrales de SHCP, el avance 
de la recaudación del IEPS al cierre de 
septiembre era 87% con respecto a lo 
programado para los primeros nueve 
meses del año.
Igual que hace veinte, cuarenta o sesenta 
años, es una mala idea que el petróleo 
financie el gasto corriente del gobierno 
o para subsidiar combustibles, cuando 
debería usarse únicamente para construir 
infraestructura, fomentar la innovación 
y otros elementos que conviertan la 
riqueza que está debajo del suelo en 
riqueza que produzca más riqueza. Pero 
mientras eso no cambie, tendremos que 
seguir dependiendo de los altibajos en 
el precio del crudo y de que ahora sí, 
por fin, las transferencias a Pemex den 
resultados distintos (que no han dado ni 
parece que vayan a dar si se continúa por 

el mismo camino). 
Con todo, si a lo anterior se le añade 
el gasto federalizado, los programas 
sociales que ya están en la Constitución 
y otros que poco se pueden mover 
–como el de educación, que implica 
pagar los salarios de cientos de miles de 
trabajadores–, es claro el aprieto en que 
se encuentra la administración… ¿Dónde 
hay que recortar? ¿En la inversión 
pública, en algún servicio del Estado, en 
las empresas públicas? Usted diga. 

***
Los comités estatales del 
PAN, designados por los 
“Nobles Barones”.  

La historia empieza así; el cambio de 
dirigencia nacional abría para Acción 
Nacional una oportunidad de expiar 
las culpas de los malos gobiernos 
y recuperar el espacio ideológico 

que ha ocupado un movimiento de 
ultraderecha con otros referentes 
internacionales. Marko Cortés logró 
convencer al Consejo Nacional de un 
proceso electivo cerrado, para conjurar 
injerencias aviesas. Y no obstante el 
alto abstencionismo, de todas formas, 
los dueños de los padrones estatales 
hicieron negocio. Jorge Romero llegará 
a la presidencia blanquiazul para 
administrar la crisis. Durante dos años no 
habrá elecciones federales y los comités 
estatales, a diferencia del nacional, serán 
designados por los barones del partido. 
Un inicio accidentado. 
Su ultimátum a la 
presidenta Claudia Sheinbaum para 
un “diálogo republicano” será efímero 
por inútil. Y deja invisibles esfuerzos 
colaborativos como los ejecutados por 
los senadores Ricardo Anaya y Enrique 
Vargas del Villar, quienes anunciaron 
que respaldarán la reforma al artículo 
21 constitucional, relativa a la seguridad 

pública. El excandidato a la 
jefatura de gobierno en la CDMX 
optó por quedarse en las filas 
blanquiazules y declinar la 
invitación que José Guadalupe 
Acosta Naranjo le hizo para 
embarcarse a una nueva aventura 
partidista. La Marea Rosa pronto 
avanzará en su conversión a un 
partido de Gente Nueva. Y le 
apuesta a Xóchitl Gálvez para 
conectar con las clases medias. Un 
electorado que muchos querrán 
conquistar en el 2027. Nos vemos 
la próxima. 

HASTA ENTONCES

Empresario y escritor.
 @coleccionsonora

* Por Alejandro F. Ceceña

P R I V A D A
Presupuesto ajustado para el 2025…
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En Sonora, hablar de seguridad 
pública es adentrarse 

en un ecosistema de factores 
interconectados, donde cada 
acción y cada decisión impactan 
profundamente la vida de la 
comunidad. La seguridad no se 
define sólo por la presencia de 
cuerpos policiales o medidas de 
fuerza; se encuentra enraizada 
en un entramado social que 
se ve afectado por la falta de 
oportunidades, el rezago en 
infraestructura y una ubicación 
geográfica compleja que amplifica 
los desafíos. Estos elementos 
crean un entorno de tensiones 
y carencias que no pueden 
resolverse únicamente con 
enfoques de control, sino que 
exigen soluciones que profundicen 
en las causas sociales, fomenten 
valores esenciales y fortalezcan la 
economía desde el individuo hacia la 
comunidad.
La resiliencia comunitaria, entendida 
como la capacidad de una sociedad 
para adaptarse, resistir y recuperarse 
ante adversidades, se convierte aquí 
en el pilar fundamental. Construir 
un Sonora seguro requiere la 
activación y el empoderamiento de 
los ciudadanos, promoviendo una 
participación donde cada persona, 
familia y sector asuma un rol en la 
creación de paz social. Este proceso 
debe sustentarse en valores sólidos 
y en la responsabilidad compartida, 
donde la prevención y la cohesión 
social sean las fuerzas que lleven a la 
autosuficiencia de las comunidades.
Los patronatos de policía representan 
una dimensión de compromiso y 
participación que va más allá de 
la vigilancia; son espacios donde 
la ciudadanía y las instituciones 

trabajan juntas para cultivar una 
cultura de respeto, responsabilidad y 
protección mutua. Aquí, la educación 
y el trabajo colaborativo emergen 
como herramientas esenciales. Pero 
esta reconfiguración del sistema no 
puede sostenerse sin una integración 
de todos los factores clave: el 
empleo digno, los valores familiares, 
la educación integral, la seguridad 
patrimonial y el cuidado del medio 
ambiente. Estos son los cimientos 
sobre los cuales se debe edificar una 
región capaz de hacer frente a los 
desafíos de seguridad.
El concepto de cubo de la 
resiliencia de tomarse en seis pilares 
interdependientes: identificar, 
proponer, actuar, prevenir, mitigar y 
analizar. Debe tratarse como lo que 
es, un fenómeno perturbador socio 
organizativo, es decir con la visión 
de la gestión integral de riesgos de 
desastres. Esta estructura reconoce 
que cada elemento es parte de un 
sistema mayor, donde nada funciona 

de manera aislada y cada pieza 
sostiene a las demás. No basta una 
sola iniciativa; todos los componentes 
deben articularse para generar el 
impacto necesario. En esta visión 
integral, el trabajo digno y el ingreso 
estable son cruciales para combatir la 
vulnerabilidad económica, mientras 
que los valores, cultivados en el 
hogar y reforzados en la comunidad, 
funcionan como un escudo social que 
previene la desintegración.
La educación debe ser la plataforma 
que permita a cada ciudadano 
desarrollar una conciencia activa sobre 
su entorno, mientras que la seguridad 
patrimonial protege el esfuerzo de las 
familias y asegura que su bienestar 
no sea vulnerado. Y en el centro de 
todo, el medio ambiente necesita ser 
protegido y revitalizado, ya que es el 
marco en el cual toda esta dinámica 
social y económica se desenvuelve. 
Este enfoque sistémico de seguridad 
busca reequilibrar las dinámicas 
de poder en las comunidades, 

reduciendo la dependencia 
económica y alejando las amenazas 
que genera el crimen.
En última instancia, enfrentar los 
problemas de seguridad en Sonora 
implica redefinir el mismo concepto 
de paz. Este objetivo demanda la 
participación activa de cada sector: 
desde los ciudadanos y sus familias, 
hasta los líderes empresariales y 
las instituciones educativas. La paz, 
entendida como un producto del 
compromiso compartido, no es algo 
que se otorgue desde afuera, sino 
que se construye desde adentro, 
a partir de una red de valores y 
principios compartidos. Sólo así, 
con cada actor cumpliendo su rol 
y aportando su esfuerzo, se podrá 
ver emerger un Sonora fuerte, 

resiliente y próspero, donde el 
desarrollo económico y la paz social 
sean los pilares de un bienestar que 
perdure y se transmita a las futuras 
generaciones.
Este esfuerzo conjunto se parece al 
vuelo coordinado de las aves en una 
migración: una sola golondrina no 
hace verano, pero el movimiento 
armonioso de todas puede 
transformar el paisaje. Así, Sonora 
será un reflejo de una sociedad 
cohesionada, donde el trabajo, los 
valores, la educación, el cuidado 
del entorno y el compromiso 
compartido crean un ambiente 
seguro y esperanzador para todos sus 
habitantes.

* Ingeniero civil, académico, editor 
y especialista en gestión integral 

de riesgos, resiliencia empresarial, 
seguros y derechos humanos. 

Promotor del Bambú.
incide.guillermo@gmail.com

La seguridad en Sonora: Tejido complejo de soluciones resilientes

* Por Guillermo Moreno Ríos
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Buena semana porque estuvo muy variada, ya que 
tuvimos de tocho morocho. Y ahora en medio del Buen 
Fin no hay como parar oreja para que no nos vean la 
cara en caso de que se tenga que ir de compras… En 
fin, vamos al tema…
BASURA CONTRA EL PODER JUDICIAL… A los 
militantes y líderes de Morena se les está pasando la 
mano en la campaña sucia contra el Poder Judicial. 
No sólo agreden en lo personal a ministros, jueces y 
magistrados, sino que ahora inventan todo tipo de 
calumnias, como la última que se aventó la flamante 
dirigente nacional Luisa María Alcalde, quien con toda 
desfachatez y a sabiendas de que era una soberbia 
mentira, dijo que el Poder Judicial “puso todos los 
obstáculos y amparos para que no hubiera vacunación 
del COVID”. El colmo de las mentiras, porque muchos 
saben y muchos que saben se callan que fue el Gobierno 
Federal el que bloqueó la aplicación de vacunas y las 
campañas contra el COVID, como cuando el propio 
presidente López Obrador recomendó reunirse en 
grupos. Cuando se negó a usar cubrebocas. Cuando le 
negaron la vacuna al personal médico. Y a sabiendas de 
esto, mienten con todo cinismo…

SIN DOCUMENTAR… Por más que la doña líder de 
Morena quiera acusar al Poder Judicial de intentar frenar 
la vacunación contra COVID, ahí está documentado de 
que miles de ciudadanos acudieron a los tribunales para 
forzar a los mandos de Salud para que sus hijos fueran 
vacunados debido a la lentitud de las autoridades para 
aplicar estos medicamentos. Incluso el Dr. Muerte, 
Hugo López Gatell, en las mañaneras criticó a las 
personas que acudieron a los amparos para obligar a 
que se vacunara a sus hijos. Ahí están los expedientes 
de cómo el Poder Judicial respaldó la vacunación, 
sobre todo al personal médico y menores de edad. 
Pero la señora Luisa María Alcalde se ve que no 
tiene vergüenza y se aprovecha de que los morenistas 
aceptan todo lo que les dicen y ahora buscan echarle 
lodo al Poder Judicial, cuando por la vía legal no han 
podido. Qué bárbaros…
DESCONFÍAN DEL BUEN FIN… Con el Buen Fin 
encima se dio a conocer un interesante estudio de 
la empresa experta en mercados YouGov, en donde 
se muestra que muchos mexicanos desconfían de 
las promociones comerciales y los descuentos por 
esta temporada comercial. Según la encuesta, 43.7% 
de los consumidores consideran que  aunque hay 
buenas ofertas, pueden encontrar otras mejores en 
otras épocas del año. Sólo 3 de cada 10 creen que 
las promociones son genuinas. Y un 19% desconfía 
completamente de las promociones. Y no es para 
menos, la Fecanaco asegura que hay ofertas hasta de 
70%. Uff, ¿pues cuánto cuesta en realidad? Además 
se ha sorprendido a muchos negocios haciendo 
la leperada de que le suben a los precios en forma 
descarada y luego engañan con un descuento, para 
que al final quede igual que antes y en algunos casos 
hasta más caros. Lo curioso es que son los jóvenes 
los que más fácil se tragan los engaños comerciales, 
porque los más escépticos son las personas mayores de 
55 años. Como sea, si ustedes van a comprar en estas 
fechas, tengan cuidado porque lo mejor hubiera sido 
checar ante los precios, tomarle una foto y en el Buen 

Fin comparar. Verán que sorpresas se llevan. Pero ya 
estamos en plena temporada baratera…
EL OJO DE HORUS… Por cierto, nota interesante del 
Sol de Hermosillo al dar a conocer la información de un 
cibernauta que se encontró una foto gracias a la vista 
satelital de Google Maps, en donde hay un sector en las 
calles Río Yaqui y el retorno 103 de la Colonia Modelo, 
en donde el trazo urbano muestra la figura de un “Ojo 
de Horus”, que es un símbolo egipcio que ha sido usado 
mucho por la masonería. De hecho ahí en esa colonia 
estuvo operando, quién sabe si lo seguirá, una logia 
masónica. Hasta ahora no se ha aclarado, porque el 
cronista de la ciudad, Nacho Almada sólo mencionó 
que por ese sector había un aeropuerto. Por lo pronto 
es un misterio que vale la pena develar. Veremos si 
alguien, lo sabe…
HARTO EL PLANTÓN… Esta semana a punto estuvo 
de registrarse una tragedia debido a un plantón de 
padres de familia en una primaria. Todo pasó cuando 
varios padres bloquearon la calle frente a la primaria 
José María Leyva. Como era de esperarse esto molestó 
a los conductores que quedaron bloqueados. Entonces 
uno de ellos intentó abrirse paso echándoles el carro 
encima. Al acelerar y mientras uno de ellos pateaba el 

* Por Hilario Olea

Luisa María Alcalde

Guadalupe Taddei
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carro, fueron golpeados por el vehículo, provocando 
que una madre de familia sufriera fractura de un brazo. 
El conductor se dio a la fuga pero fue detenido por 
la policía. Aquí la advertencia que deja esto, es que 
la gente reconoce el derecho de manifestarse, pero 
también muestran que están hartos de terminar como 
las víctimas de manifestantes. Aguas, esto que pasó que 
no llegó a mayores, puede ser peor. Aguas…
RESULTADO MILAGROSO… Algo raro pasó, y para 
muchos fue positivo, con los exámenes antidoping que 
se les aplicó a los policías municipales de Hermosillo 
y Cajeme. Según el reporte en la capital más de 1,200 
agentes salieron limpios y sólo tres elementos salieron 
positivos a la prueba antidroga. En Cd. Obregón fue 
más milagroso, porque sin tener previo aviso, casi 600 
elementos salieron sin gota de consumo de algún tipo 
de droga. Esto, desde luego tiene algunas lecturas. La 
optimista y positiva es que los policías están más sanos 
que un deportista olímpico, porque se ve que no toman 
ni cafeína. Otra versión es la de desconfianza,  que con 
tiempo se les advirtió a los policías que les caerían 
con el examen de orina y se prepararon para no tener 
problema. Y la versión de la desconfianza es que los 
resultados fueron arreglados para que todos quedaran 
limpiecitos. ¿Por cuál se quedan? Digo, porque por un 
lado que bueno tener una policía sana, pero por otro 
como que resulta raro…
LOS PRIMEROS EXÁMENES… Estos exámenes nos 
traen a la memoria cuando empezaban a aplicarse a 
la policía estatal. Resulta que un día les cayeron a los 
policías judiciales que no sabían qué hacer, porque 
no les dieron chance de prepararse. Algunos muy 
ingeniosos les pidieron a los taqueros de la zona para 
que les donaran orina y salir del apuro. Nunca contaron 
con que los mentados taqueros eran muy mariguanos. 
Otros le pidieron les llenaran los frasquitos a las 
secretarias. Lo malo que al hacer una revisión a fondo 

de esos exámenes de orina, dice la raza que tres de ellos 
salieron con pruebas positivas… pero de embarazo. 
Lo cierto es que algunos salieron corriendo y no se 
presentaron hasta que calcularon que habían pasado 
los efectos. Con todo tuvieron sus buenos resultados, 
sobre todo cuando eran exámenes de sorpresa y no 
anunciados…
EL CHOFER DE PANCHO… Otro caso chusco fue el 
del chofer del entonces alcalde Pancho Búrquez, 
acusado de que le ponía con singular alegría doña Mary 
Juana. No recuerdo quién lo acusó, si fue un regidor 
o la oposición. No me acuerdo, sólo que el mentado 
chofer se tiró a perder unos días y luego apareció con 
un examen hecho en sabe qué laboratorio donde daba 
negativo al consumo de drogas. Ah, pero entonces 
alguien que le sabía a esto dijo que la droga seguía 
dejando huella por varios días en el pelo. Entonces, el  
chofer se perdió otro día y regreso totalmente pelón. 
Fue la burla de todos, pero la libró, que al fin era lo que 
buscaba…
NADO SINCRONIZADO… Algo pasó que ahora el INE 
y Guadalupe Taddei están en la mira de la presidencia. 
En una llamada de atención en público, porque fue 
en la mañanera, la presidenta Claudia Sheinbaum 
denunció que se le hacía  mucho el gasto que se tenía 
programado para la elección de jueces, magistrados y 
ministros, porque supera los 13 mil millones, cuando 
originalmente lo estimaban en unos siete mil millones 
de pesos. Llama la atención de que esto sea una 
denuncia pública y no se haya arreglado con una 
llamada telefónica. Pero ahí no para todo, porque luego 
aparece el nado sincronizado y diferentes sectores y 
liderazgos de la 4T comienzan a tundirle a la presidenta 
del órgano electoral, como fue el caso de Luisa María 
Alcalde, flamante dirigente de Morena, quien se suma 
al señalamiento de que se han vuelto careros. Pero va 
más allá, porque acusan al INE y, obvio, a su presidencia 
de querer bloquear las reformas al Poder Judicial. O sea, 
los misiles tienen dedicatoria. Y si suben de tono, más 
vale que Lupita Taddei comience a hacer maletas… 
¿LOS TADDEI EN PROBLEMAS? Por obvias razones 
y demasiadas señales se puede pensar que la familia 
Taddei por algún motivo trae problemas con palacio 
de gobierno.  Hasta ahora no se sabe de manera oficial 
qué pudo hacer que chocara Jorge Taddei con el grupo 
del poder estatal al grado de que no sólo nadie de la 
familia alcanzara un cargo de elección popular, sino que 
lo congelaran. Y para confirmar este congelamiento 
se movieron fotos donde está Jorge atrás de una valla 
saludando al entonces presidente López Obrador. 
El súper delegado del Bienestar saludando detrás de 
una valla, es algo impensable. Por eso se maneja la 
versión de que hay confrontación. Incluso ni la propia 

Guadalupe Taddei pudo hacer algo por su primo. Su 
hija Celeste no pudo seguir su carrera legislativa. Otro 
hijo está enclaustrado en una mugre oficina del Litio 
Mex. Pero ¿qué fue lo que pasó? Porque no se puede 
cuestionar la lealtad de Jorge y su familia a la 4T. 
Siempre han sido de izquierda y han sido congruentes 
con esta ideología. Estuvieron en las malas cuando 
iniciaba Morena. Por lealtad no paran. ¿Entonces, cuál es 
el problema? Ya veremos…
CON TODO Y MOÑITO… Este pasado miércoles el 
presidente López Obrador tuvo un buen regalo por 
su cumpleaños. Su equipo de Morena en el Senado le 
regaló la reelección forzada y sucia de Rosario Piedra 
Ibarra al frente de la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos, y de pasada les permitió que se demostrara 
quién manda en México y no es en palacio nacional. 
Más que una reelección fue una vil imposición, lo que 
hace que esta designación sea legal, pero ilegítima 
y, sobre todo, totalmente espuria. Porque dicho sea 
de paso, ahora sí que los morenistas se pasaron de 
trompudos. La señora Piedra fue la peor calificada de 
los quince finalistas. Pero luego, a chaleco la pusieron 
entre los tres primeros lugares a pesar de que quedó 
reprobada en todo y además le descubrieron que utilizó 
una carta falsa de recomendación del obispo emérito 
de Saltillo, Raúl Vera. Y todavía lo festejaron como si 
fuera la gran hazaña democrática. Solamente le faltó a 
Adán Augusto López hacer la roqueseñal para decir 
como habían logrado su objetivo… En fin, por eso 
mejor se me portan bien y no hablen mal de la gente, 
porque como me ven, se verán. 

Un saludo.  

Adán Augusto López 

Rosario Piedra Ibarra
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Así como acudimos al médico 
cuando sentimos síntomas 

físicos o al abogado cuando necesitamos 
orientación legal, en los momentos 
de duelo por la pérdida de un ser 
querido, podemos buscar el apoyo de 
un especialista en acompañamiento 
tanatológico. Hoy comparto una 
reflexión sobre el papel fundamental del 
tanatólogo, cuyo trabajo trasciende en 
la ayuda a quienes atraviesan el difícil 
camino de la pérdida, y sobre la vocación 
de servicio que sustenta esta labor. Este 
mes se celebró el Día del Tanatólogo, una 
ocasión que me lleva a compartir contigo 
una reflexión sobre su misión y vocación 
de servicio.
En la Apología de Sócrates, uno de los 
Diálogos de Platón, el filósofo griego 
Sócrates recordaba a sus discípulos 
la inscripción del Templo de Delfos: 
“Conócete a ti mismo”. Este imperativo 
es hoy tan vigente para la labor del 
tanatólogo como lo fue en la antigua 
Grecia, porque nadie puede ofrecer 
lo que no tiene. El conocimiento y el 
cuidado de uno mismo son esenciales 
para acompañar a otros en su dolor.
En esta misma línea, el filósofo 
contemporáneo Michel Foucault, en su 
obra La Hermenéutica del Sujeto (Clase 
del 6 de enero de 1982), señala que el 
autoconocimiento implica también un 
cuidado de sí mismo, un compromiso 
con la integridad. Foucault describe 
tres principios prudenciales: (1) “Nada 
con exceso”, una invitación a moderar y 
precisar nuestras preguntas, limitándolas 

a lo necesario; (2) “El compromiso 
con la palabra”, recordándonos no 
comprometernos con promesas 
que no podamos honrar; y (3) 
“Examínate primero”, un llamado a la 
autoevaluación en lo que realmente 
necesitamos saber. En palabras de 
Foucault, la persona ha de cuidar su 
alma, la verdad y la razón. Estas ideas 
resultan particularmente relevantes 
para quienes han decidido vivir su 
vocación al servicio de la salud, ya 
sea física o mental, como es el caso 
del tanatólogo.
En este sentido, el autocuidado no 
es sólo una práctica personal, sino 
una responsabilidad profesional. 
La labor del tanatólogo refleja 
estos principios de moderación, 
autoevaluación y claridad de 
propósito, que se manifiestan 
en su capacidad de ofrecer un 
acompañamiento coherente y 
empático, sin juicio y con profundo 
respeto hacia el doliente.
Por otro lado, Elie Metchnikoff, al acuñar 
el término tanatología, buscó establecer 
una ciencia que estudie la muerte y el 
proceso de morir desde una perspectiva 
racional y científica. Metchnikoff 
argumentaba que la tanatología debía 
ofrecer una comprensión objetiva de 
la muerte, ayudando a la sociedad a 
verla como una parte natural de la vida, 
y no como un tema tabú o cargado de 
misticismo. En su visión, el objetivo era 
promover lo que él denominaba eutonía: 
una muerte en paz, sin sufrimiento 
innecesario, y con apoyo emocional 
y espiritual. Este enfoque incluía no 
sólo el cuidado físico, sino también el 
acompañamiento emocional para los 
pacientes terminales y sus familias, 
preparando el terreno para lo que hoy 
conocemos como cuidados paliativos.

Para Metchnikoff, uno de los fines de la 
tanatología era reducir el miedo y las 
actitudes negativas hacia la muerte, 
que pueden generar una vida llena de 
ansiedad. La tanatología, en su visión, 
ayudaría a las personas a desarrollar una 
aceptación serena y equilibrada del ciclo 
de la vida y la muerte, promoviendo 
una cultura de reflexión y paz en torno a 
este tema. Estos principios sentaron las 
bases para el desarrollo de la tanatología 
moderna, que no sólo estudia la 
muerte, sino que también acompaña 
al ser humano en la experiencia de las 
pérdidas significativas: la muerte de un 
ser querido, la pérdida de la salud y los 
procesos terminales.
Como especialista en acompañamiento 
tanatológico, reconozco que nuestra 
labor requiere no sólo conocimiento, 
sino también generosidad y humildad. La 
generosidad del tanatólogo se expresa 
en su capacidad para decir “no” cuando el 

acompañamiento no es posible, y su 
humildad en reconocer que el proceso 
de duelo es del doliente y no del 
tanatólogo. Es capaz de decir si puede 
acompañar; en caso contrario, sabrá 
canalizarlo de manera amorosa y sin 
juicios con otro colega. Es esencial cuidar 
el ego para ofrecer una ayuda genuina, 
sin intereses personales, acompañando 
con empatía y sin juicio.

Recuerda que esta reflexión no sustituye 
la consulta médica ni la orientación 
tanatológica. Lo que comparto viene 
desde el corazón, elige lo que resuene 
contigo y lo que te sirva en tu proceso. 
Abre tu corazón y elige caminar con 
amor, transformando tu vida desde 
adentro hacia afuera.  

* Tanatólogo, Conferencista, 
Escritor e Investigador  

Contacto: mi.red.soc@gmail.com  
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* Por José de Jesús Elizarrarás Quiroz

El carácter desde la tanatología

El arte del acompañamiento en el duelo  
Una mirada desde 
la vocación como 

tanatólogo
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La Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH) 

expresó su profunda preocupación por 
la polémica reforma judicial de México, 
que establece la elección popular de 
los jueces, y afirmó que “monitoreará” 
su implementación para vigilar que se 
respete la independencia del Poder 
Judicial.
“Tender a la democratización de 
la justicia no puede ir en contra de 
otro principio básico del sistema 

interamericano que es el de la 
independencia judicial”, advirtió durante 
la audiencia Andrea Pocak, relatora del 
organismo para México.
La audiencia se celebró en Washington 
tras la queja interpuesta ante la CIDH 
por parte de jueces y trabajadores del 
Poder Judicial en contra de la reforma 
promulgada el 15 de septiembre por 
el hoy expresidente Andrés Manuel 
López Obrador y que cuenta con el 
respaldo de la nueva mandataria, Claudia 

Sheinbaum.
El Gobierno mexicano sostiene que los 
ciudadanos deben poder elegir a los 
jueces y defiende la constitucionalidad 
de la reforma, dado que fue aprobada 
por una amplia mayoría del Congreso.
Pero el personal judicial denuncia la 
intromisión del Ejecutivo en la Justicia, 
pues el oficialismo impulsará a sus 
candidatos para las elecciones de jueces 
que comenzarán en 2025.
“La Comisión está evidentemente muy 
preocupada por esta situación, por 
esta reforma judicial”, expresó Pocak 
tras escuchar las versiones tanto de los 
demandantes como del Gobierno. 
La relatora señaló que cualquier reforma 
destinada a democratizar el sistema 
judicial debe respetar “principios básicos” 
como la meritocracia de los jueces y 
evitar la injerencia de otros poderes.
Advirtió además que reformas similares 
en otros países han demostrado que hay 
“riesgos” de una “mayor deslegitimidad 
del sistema judicial” debido a las 
elecciones de jueces.
Pocak dijo que la CIDH seguirá 
“monitoreando” la implementación de 
la reforma, a la vez que se comprometió 
a mantener un “diálogo permanente 

con el Estado” porque México siempre 
ha sido “muy respetuoso” con el sistema 
interamericano de derechos humanos.
Mucho más crítico, el comisionado Carlos 
Bernal opinó que la reforma judicial 
mexicana es “un ejemplo de manual de 
abuso del constitucionalismo” porque el 
Gobierno está “intentando desmontar los 
contrapesos y controles al Ejecutivo”.
“Un Gobierno que arrasa en las urnas a 
la presidencia de la República y arrasa 
en las urnas para todos los cargo de 
elección popular ¿no es sospechoso de 
que quiera también la elección popular 
de los jueces?”, preguntó.
La presidenta mexicana, Claudia 
Sheinbaum, cuestionó en su rueda de 
prensa matutina de este jueves a la CIDH 
por acoger esta audiencia y defendió 
que “México es un país libre, soberano 
e independiente y el pueblo de México 
decide, de acuerdo a la Constitución, 
cuáles son las reformas constitucionales”.
“Llama la atención, desde mi punto de 
vista, la rapidez. Hay casos que van a la 
Comisión Interamericana que tardan 
años para poderse atender y ahora esta 
reforma al Poder Judicial no tardó ni 
semanas. ¡Cuánto interés!”, expresó.

La CIDH expresa preocupación
por reforma judicial 

Recopilado por el Staff de El Inversionista

El organismo internacional considera 
que cualquier reforma destinada a 

democratizar el sistema judicial debe 
respetar “principios básicos” como la 
meritocracia de los jueces y evitar la 

injerencia de otros poderes
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Inicio este espacio con buenas noticias relativas a la 
capital de Sonora, pues datos del IMSS, Hermosillo se 

colocó en primer lugar a nivel estado y en cuarto a nivel 
país, en generación de empleos. 
Al tercer trimestre, la creación de 3 mil 732 nuevas 
fuentes de trabajo confirman el liderazgo que ha 
tenido la administración a cargo de mi amigo, Toño 
Astiazarán, quien ya logró eso en sus primeros tres 
años como alcalde, y habría que esperar un mayor 
número en lo que resta de su actual administración. 
Esta cifra de empleos representa un 20% más que el 
2023, en datos que publicó recientemente el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) y entiendo que esto 
es resultado de las acciones que no sólo en materia 
de inversión local ha generado el municipio, pues 
a esto hay que agregarle que el tener o invertir en 
más patrullas; en simplificar y digitalizar los trámites 
municipales, incluso en ofrecer un transporte eléctrico 
gratuito para estudiantes, genera que las empresas 
confíen más en la presente administración y con ello 
ofrezcan más oportunidades de empleo; es decir se 
hace una cadenita alrededor y da como resultado este 
tipo de noticias.
De los 3 mil 732 nuevos empleos, mil son del sector 
comercio; otros mil del agropecuario; alrededor de mil 
del área de servicios y el resto a actividades productivas 
diversas. Esto habla de un muy buen arranque de la 
administración municipal. 

Y de ahí que el alcalde hermosillense fue evaluado con 
una muy buena calificación, pues según el ejercicio 
bimestral de Mitofsky hay tres alcaldes de Sonora con 
calificación “alta”, según sus criterios esta corresponde a 
una calificación entre 50 a 60 por ciento.
El presidente municipal de Hermosillo, Antonio 
Astiazarán, es el mejor evaluado a nivel nacional con 
57 por ciento de aprobación y ocupa el primer lugar; 
Juan Francisco Gim, de Nogales, ocupa el puesto 15 
con 53.6 por ciento; Javier Lamarque ocupa el sitio 22 
con 52.9 por ciento de aprobación. 
¡Bien por Hermosillo!
QUIEN TAMBIÉN ESTÁ HACIENDO muy bien su tarea, 
es el titular de la SEC, mi buen amigo, Froylán Gámez, 
pues un día sí y el otro también está actuando en 
mejorar el sistema educativo en Sonora y todo lo que 
ello conlleva. Por ejemplo, estimado lector, en días 
recientes el joven funcionario anunció la creación de 
Comités de Seguridad Escolar en la capital de Sonora, 
con el firme propósito de combatir la inseguridad o los 
robos que se dan, desafortunadamente, en los planteles 
escolares; una práctica con la que han lidiado y luchado 
muchos titulares, pero Froylán, con la capacidad que 
le caracteriza está haciendo frente al problema que 
aqueja a muchos padres de familia de los estudiantes 
sonorenses. 
¿Por qué Hermosillo? Pues porque desafortunadamente 
es donde más robos y daños a las escuelas hay. 
De lo que se trata es de instalar una mesa con los 
diversos niveles de gobierno, para llegar a acuerdos 
con los padres de familia y corporaciones policíacas, 
para reforzar la seguridad alrededor de los planteles 
educativos, pero también para hacer conciencia entre 
la población de la importancia de llamar al 911 para 
denunciar cualquier situación de inseguridad que vean 
dentro o cerca de los mismos. 
Incluso la Secretaría de Educación y Cultura (SEC), 
planea para el próximo año retomar una campaña 
de prevención contra el robo a las escuelas, ante la 
constante de los daños que se les hace. 
Esperemos resultados. 
Y POR RUMBOS DE PALACIO DE GOBIERNO, se 
informó esta semana sobre la visita que le hizo el 
gobernador Alfonso Durazo al titular de la Sader 
(Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural), Julio 

Berdegué, allá en la ciudad de México. 
Todo porque en Sonora no hay programa que logre 
contrarrestar los efectos de la grave sequía que 
padecemos y que en consecuencia genera desabasto 
de agua; y no sólo en Sonora, pues por donde quiera en 
el país, se padece del mismo mal. 
Según lo informado, las pláticas sostenidas entre ambos 
funcionarios lograron acuerdos con beneficios para el 
campo sonorense. Por ejemplo, se acordó el avance 
en la reconversión de cultivos con planes anuales y 
sexenales, precios de garantía a maíz y trigo; rastreos 
fitosanitarios y en atención a los efectos del cambio 
climático, pero sobre todo el de hacer una mesa de 
trabajo permanente en la que cada 15 días se le dé 
seguimiento a los planteamientos de los productores 
agrícolas de los diferentes sectores.
También se analizó la situación de los pagos del precio 
de garantía de maíz y de trigo que están pendientes de 
cubrirse en Sonora, así como determinar la cantidad de 
hectáreas que se beneficiarán con el programa nacional 
de tecnificación de la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo.
Ojalá que de todo lo anunciado, se logre concretar 
¡todo!, porque con estos niveles de sequía el campo 

Toño Astiazarán

Octavio López, Gaby Mancilla con su 
hijo Sebastián; el sacerdote Alberto Leal 
y Jorge Santamaría. 
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ganadero y agrícola de Sonora ya no encuentran la 
puerta. 
EL PASADO JUEVES fueron inauguradas las oficinas de 
Invien, Real Estate una empresa dedicada a la promoción 
de compra y venta de bienes raíces, y que seguramente 
muy pronto será la líder en el mercado inmobiliario en 
Sonora. 
El corte de listón de Invien estuvo a cargo de los 3 socios 
de la misma: Gaby Mancilla, Octavio López y Jorge 
Santamaría, y la bendición la hizo el presbítero Alberto 
Leal, quien les deseó el mayor de los éxitos. 
La celebración por esta nueva empresa estuvo muy 
concurrida no sólo por la familia de los socios, sino 
por amistades y posibles clientes que buscarán el 
asesoramiento para sus inversiones inmobiliarias. 
Fue un evento muy bonito donde hubo una gran 
variedad de platillos y exquisitas bebidas que los 
asistentes a la inauguración de Invien disfrutaron. 
Mucho éxito para Gaby, Octavio y Jorge. 
QUE LAMENTABLE SITUACIÓN lo sucedido con 
respecto a la reelección de la titular de la Comisión de 
Derechos Humanos. Hubo convocatoria, se presentaron 
varias personas con conocimiento, bien evaluadas; con 
talento para eso de la defensa de los derechos de las 
personas de este país. Pero en este México nuestro todo 
es surrealista. Palenque se impuso, incluso se impuso 
sobre la presidenta Claudia Sheinbaum, quien tenía 
como favorita a otra, no a la recién reelecta Rosario 
Piedra Ibarra, quien ya demostró en el periodo que ya 
fungió como presidenta de la CNDH que sólo no tiene 
capacidad, sino que ni siquiera entendió lo que es la 
defensoría; creyó que llegó al cargo para servir a su 
patrón.  
Este capítulo de la reelección, nos muestra que el ex 

inquilino de Palacio Nacional, tal cual sigue mandando, 
sigue indicando quién sí y quién no. 
Y aquí comento algo que vino y me dijo mi tía de 
El Choyal: “¿Y qué creías sobrino, que AMLO, se iba 
a quedar sin hacer de las suyas allá en su rancho La 
Chingada?.., ¡para nada! Y te aseguro, como que soy de 
El Choyal que López Obrador ordenó que la reelección 
de Rosario Piedra se hiciera en el mero día de su 
cumpleaños… Y vale más que nos acostumbremos, 
porque así seguirá, sintiéndose que todavía es 
presidente de México…”.
Diría el clásico: fuertes declaraciones las de mi tía, 
porque si, en verdad como se predijo, López Obrador 
se fue, pero sigue siendo mentor de la presidenta, pero 
reelegir a una persona sin capacidad para el puesto,  eso 
también es corrupción… ¿Qué no?
 A propósito de AMLO, ¿será cierto que el ex presidente 
no vive ni siquiera en su rancho La Chingada?.. Esto se 
dijo con motivo de su cumpleaños, cuando fue una 
buena cantidad de gente a cantarle las mañanitas y a 
felicitarlo, pero López Obrador no salió a ver “al pueblo 
bueno y sabio”.  
En fin. 
SI LA PRESIDENCIA DE MÉXICO pensaba que la 
embajada de Estados Unidos en México, se iba a quedar 
callada, pues se nota que no conocen a los gringos y sus 
venganzas. 
No tardó mucho el “gran amigo de AMLO” en salir a 
decir, esta boca es mía, pues le dio una gran balconeada 
al ex presidente de México al declarar el embajador 
Ken Salazar que no quiso recibir apoyo económico 
por cerca de 32 millones de dólares, que se pudieron 
haber utilizado para la seguridad de este país; pero no 
sólo eso le dijo sino que hasta le criticó que su mentada 
política de abrazos, no balazos, no funcionó para nada. 
¿Yo nomás pregunto, por qué el “gran amigo” de AMLO, 
no dijo esto antes?
Este tipo de reclamaciones pueden seguir, sobre todo 
una vez que llegue el enemigo público número 1 de 
México, Donald Trump, quien todo indica que se 
acuesta y se levanta pensando en cómo fregarnos o 
fastidiarnos. 
Y si no, date cuenta de los primeros funcionarios que 
nombró: al “zar” de la frontera, Tom Homan que tendrá 
como fin llevar a cabo las promesas de inmigración de 
línea dura que fueron un sello distintivo de la campaña; 
experiencia ya tiene y mucha.  
Por otro lado, a Mike Waltz, quien será el asesor del 
futuro presidente en materia de seguridad nacional, 
y a quien lo presentó de la siguiente forma: “Será un 
tremendo campeón en nuestra búsqueda de la paz a 
través de la fuerza”. ¿Así o más claro?
Y un tercer nombramiento es el de Marco Rubio, quizá 
el nombramiento menos duro, pues como Secretario de 
Estado, esperemos que su sangre latina influya (hijo de 
migrantes cubanos), pero imagínate, estimado lector, 
cómo nos irá, pues Rubio en su cuenta de X escribió: 

«Promoveremos la paz a través de la fuerza», al aceptar 
la nominación de Trump para dirigir la política exterior 
del país.
Quizá con el presidente Biden todo ha sido “vida y 
dulzura”, pero si la presidenta Claudia Sheinbaum 
no se pone viva, las reclamaciones o amenazas serán 
una constante una vez que en enero llegue el nuevo 
inquilino al Salón Oval de la Casa Blanca.
A partir del 21 de enero el cambio será drástico para 
México. 
ERA UN HOMBRE OPTIMISTA, alegre, buen amigo, 
buen padre; un compañero de trabajo que puso 
siempre su mejor empeño en cada actividad que 
realizaba; era una gran voz. 
En El Inversionista estamos tristes por la repentina 
partida de nuestro amigo Julio César Romero 
Villaseñor, quien fue colaborador de este semanario 
hace varios años, y de ahí nació una relación de 
amistad que perduró hasta su último día de vida… 
Se fue el amigo que siempre portó una gran sonrisa; 
la inconfundible voz de la radio; la mano amiga que 
siempre estaba para tod@s. 
Vuela alto Julio César. Te extrañaremos siempre. 
Descansa en paz. 

Se terminó el espacio, la próxima semana nos 
recuperamos con temas pendientes. Me ocuparé en 
disfrutar del fin de semana largo. 

Hasta la próxima. 

 
 

 

 Claudia Sheinbaum

Donald Trump
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